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ПОЧЕМУ НЕ СТРАХУЮТ 
ЛЕСНИЧИХ
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Пока Минэкологии экономит  
на страховании лесничих,  
их семьям помогают обычные 
казахстанцы, финансовые 
организации и бизнес
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ВЗРОСЛОЕ ДЕТСТВО, 
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ПОРТЫ «ПРИЧАЛИЛИ»  
К СЭЗ

Запоминающиеся встречи  
в Доме писателей  
в Переделкино
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Пропускная способность 
казахстанских портов Актау  
и Курык сейчас превышает  
21 млн тонн грузов в год

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ,  
фото с сайта akorda.kz

Новостные ленты последних дней представили полную 
картину лесного пожара на территории Батпаевского 

лесничества на востоке Казахстана. 

ЧТО ПРОИЗОШЛО
Некоторые цифры приведем и мы. Огонь охватил 60 

тысяч гектаров леса, в тушении лесного пожара было 

задействовано порядка 1 500 человек, более 300 единиц 
техники МЧС, Комитета лесного хозяйства, местных ис-
полнительных органов и Министерства обороны. Также 
были привлечены 14 вертолетов для осуществления аэро-
визуального обследования фронта пожара и сброса воды 
на очаги пожара. С начала пожара всего осуществлено 777 
сбросов воды с объемом более 2 000 тонн. В результате 
ЧП погибли сотрудники Новошульбинского филиала РГУ 
«ГЛПР «Семей орманы».

Равнодушие рождает 
безответственность
Когда на людей обрушивается стихийное бедствие, соответствующие государственные 
структуры обязаны профессионально объединить свои усилия с другими организациями, 
чтобы предоставить необходимую поддержку населению и нейтрализовать последствия. 
К сожалению, лесной пожар в Казахстане продемонстрировал неготовность чиновничьего 
аппарата к принятию быстрых мер. И только вмешательство главы государства подстегнуло 
госструктуры к решительным действиям по ликвидации последствий чрезвычайной 
ситуации и оказанию необходимой помощи людям.

С выгодой 
для экономики 
и экологии
Соглашение о принципах совместной 
реализации проекта «Гибридная 
электростанция на основе 
возобновляемых источников энергии», 
который будет реализован в Жанаозене 
Мангистауской области, подписали 
в присутствии главы государства 
Касым-Жомарта Токаева глава 
компании «КазМунайГаз» Магзум 
Мирзагалиев и главный исполнительный 
директор итальянской компании Eni 
Клаудио Дескальци.

Противостоять 
финансовым 
вызовам
В Алматы председатель Национального 
банка РК Галымжан Пирматов 
совместно с делегацией МВФ 
во главе с директором-распорядителем 
Кристалиной Георгиевой провели 
торжественную церемонию открытия 
Регионального центра Международного 
валютного фонда по развитию 
потенциала для стран Кавказа, 
Центральной Азии и Монголии.

Инвесторы 
больших дорог
Казахстан намерен использовать механизм 
трансграничного государственно-
частного партнерства для расширения 
транспортных коридоров.

Татьяна БИРЮКОВА, фото из архива ДК   

Сейчас для многих видов малого 
и среднего бизнеса, как говорит-

ся, «сезон» – та классическая ситуа-
ция, когда лето «кормит» зиму и все 
надо успеть. И судя по статистике, 
МСБ, в основном, успевает.  

Такая «сезонность», создающая 
финансовую подушку безопасности 
на будущее, актуальна и для автодо-
рожного бизнеса и всех смежных с 
ним областей, и для сельскохозяй-
ственного, и для строительного. По 
подсчетам аналитиков, количество 
действующих субъектов МСП в 
стране по состоянию на 1 мая 2023 
года достигло почти 2 млн единиц, 
увеличившись за год на 31,6% по 
сравнению с прошлым годом. Доля 
индивидуальных предпринимате-
лей составила 66,6%, юридических 
лиц – 21,1%; крестьянских или 
фермерских хозяйств – 12,2%; 
юридических лиц среднего пред-
принимательства – 0,2%. Доля МСП 
в ВВП в 2022 году выросла за 12 
месяцев на 3,2 п. п.

Немного омрачает статистику 
то, что значительное число малых 
и средних предпринимателей 
«сидит» в торговле – 35,5% заре-
гистрированных субъектов МСБ 
приходится на отрасль «Оптовая 
и розничная торговля; ремонт 
автомобилей и мотоциклов». А 
стране, конечно, хотелось бы, что-
бы активней развивалось именно 
собственное производство… 

Предоставляют «прочие виды 
услуг» – 15,9%, сельским, лесным 
и рыбным хозяйством занимается 
14,1%. Аналитическому агентству 
Ranking.kz, эксперты которого не-
давно провели исследование на 
тему развития МСБ, не дает полно-
стью насладиться оптимизмом по 
поводу подъема МСБ еще и тот 
факт, что «сектор малого и среднего 
предпринимательства формирует 
всего 36,5% ВВП РК, в то время как 
даже в соседнем Узбекистане только 
малый бизнес формирует более 
50% ВВП». 

Кстати, в период с 2015-го по 
2020 г. доля МСП в ВВП Казахстана 
выросла с 24,9% до 32,8%. Рост хоть 
и не взрывной, но неуклонный, и 
к 2030 году доля малых и средних 
предприятий в ВВП страны обещает 
вырасти до 40 %.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ СПОСОБСТВУЕТ 
РОСТУ МСБ

Аналитиками был отмечен еще 
один интересный тренд – суще-
ственный рост количества действу-

МСБ.  
И все-таки он растет

Вопреки все еще остающимся препятствиям, но благодаря 
многочисленным мерам господдержки – тот же Национальный 
проект по развитию предпринимательства – рост МСБ констатируют 
и оптимисты, и пессимисты. Активно развивается и просто малый 
бизнес, и женское предпринимательство, и молодежный бизнес. 

ющих МСП в республике совпадает 
с увеличением числа организаций, 
использующих интернет, – за год 
их количество выросло на 16,3%. 
То есть сектор активно цифрови-
зируется. Цифровые решения ве-
дущих банков страны значительно 
упрощают деятельность бизнеса и 
способствуют быстрому росту МСБ.

По наблюдениям Ranking.kz, 
цифровые услуги БВУ для МСБ 
стали настолько востребованными, 
что крупнейшие банки создают для 
этих целей отдельные сервисы и 
мобильные приложения. Интернет-
банкинг для бизнеса предоставляет 
множество услуг онлайн, среди 
которых и регистрация ИП, и от-
крытие счета, и кредиты, депозиты, 
страхование бизнеса, управление 
инвестициями. Есть приложение 
для кассиров, интернет-банкинг и 
POS-терминал, дающий возмож-
ность принимать платежи и про-
давать товары с помощью карты 
или QR.    

Функционируют такие сервисы, 
как онлайн-бухгалтерия и нало-
говая отчетность, позволяющие 
просто и точно рассчитать налоги. 
Раньше же только на открытие биз-
неса у предпринимателей уходило 
огромное количество времени. 

МОЛОДЕЖЬ И ЖЕНЩИНЫ 
РАДУЮТ

Да, женское и молодежное пред-
принимательство радует, но тоже 
большей частью в сфере торговли. 
Но не будем отчаиваться – ведь все 
же 5,9% молодых людей и женщин 
занимаются профессиональной, 
научной и технической деятель-
ностью. Торговле себя посвятили 
41,9% представителей этой це-
левой аудитории, строительству 
– 15,9%. 

Продолжая углубляться в тему 
активного развития женского пред-
принимательства, можно отметить, 
что по данным Министерства на-
циональной экономики, женщины 

возглавляют 44,6% предприятий 
МСБ, или более 600 000 действу-
ющих субъектов. ДК системно 
освещает эту тему, отмечая, что на 
этих предприятиях занято более 
1 миллиона человек. Это треть от 
числа занятых на малых и средних 
предприятиях в стране.

Здесь опять же – оптовая и 
розничная торговля наиболее по-
пулярный вид бизнеса. Интерес-
но, что женщины-руководители 
управляют 252 230 предприятиями, 
а мужчины – 206 312. Что касается 
молодежи, то она с удовольствием 
посвящает себя предпринима-
тельству: в конце прошлого года 
в Казахстане работало почти 400 
тысяч субъектов бизнеса под руко-
водством молодых людей до 30 лет. 
Тогда же в рамках инструментов 
Фонда «Даму» поддержано 3827 
проектов молодых предпринима-
телей на общую сумму кредитов 
61,3 млрд тенге.

Идти вперед, 
учитывая уроки
На имя Касым-Жомарта Токаева 
поступают телеграммы соболезнования 
от мировых лидеров и представителей 
международных структур в связи 
с человеческими жертвами в результате 
масштабных пожаров в области Абай. 
Они выражают президенту и народу 
Казахстана свои искренние сочувствия 
и поддержку в связи с масштабными 
лесными пожарами, обрушившимися 
на восточные районы Казахстана.
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Анна ЧЕРНЕНКО

На минувшей неделе националь-
ные центры ГЧП и Евразийский 

банк развития подписали меморан-
дум о реализации совместных транс-
граничных проектов. С казахстанской 
стороны подпись под документом 
поставил председатель правления 
АО «Казахстанский центр ГЧП» Са-
мат Сагындыков. Стороны, подписав 
документ, намерены осуществлять 
совместное планирование трансгра-
ничных ГЧП-проектов, а также созда-
вать институциональные механизмы 
подготовки, согласования и сопрово-
ждения таких проектов. Банк – как фи-
нансовый международный институт 
развития профинансирует реализа-
цию трансграничных проектов и про-
грамм развития трансграничных ГЧП. 
Также он будет оказывать содействие 
через субсидирование процентной 
ставки, финансирование разработки 
ТЭО и финансовых моделей, подго-
товку предпроектной документации и 
прикладных исследований, обучение 
лиц, ответственных за подготовку и 
проведение ГЧП-проектов.    

Мировая практика показывает, что 
трансграничные ГЧП-проекты реа-
лизуются преимущественно в сфере 
транспорта, водно-энергетического 
комплекса и телекоммуникаций. В 
Евразийском регионе такое взаи-
модействие почти не используется. 
Исключение – российско-китайский 
проект строительства и эксплуатации 
автомобильного моста через реку 
Амур. Хотя достаточность мостов, 
трубопроводов, дорог, электростан-
ций имеет огромное значение для 
расширения логистики и увеличения 
межрегионального грузопотока. 

Но строительство таких сложных 
объектов требует огромных бюджетов 
и определенного времени. Затраты 
огромные, но окупаются долго. Как 
правило, такие объекты имеют стра-
тегическое значение и принадлежат 
государству. Исключения составляют 
проекты, в которых участвуют частные 
инвесторы. Например, платные авто-
баны. Однако и таких проектов не так 
много – мало кто из инвесторов хочет 
ждать 10-15 лет. Инфраструктурные 
объекты по определению долго воз-
вращают инвестиции и приносят вла-
дельцу коммерческий доход спустя с 

десяток лет, при условии, что имеется 
коммерческая составляющая. 

В таком случае механизм взаи-
модействия государства и частника 
оформлен в виде ГЧП. Этот же меха-
низм можно использовать на меж-
страновом трансграничном уровне, 
где партнерами в проекте являются 
государства, которые могут выбирать 
в подрядчики частный бизнес. 

ЕСТЬ, ЧТО ВЕЗТИ И КУДА
У Казахстана – огромные транс-

граничные перспективы. Страна 
находится в центре транспортных 
коридоров, идущих из Китая в Европу. 
Контейнерный транзит по дорогам 
Казахстана ежегодно ставит новые 
рекорды, как на Евразийском марш-
руте, так и на Транскаспийском транс-
портном коридоре.  В 2022 году КТЖ 
показал рекордный за свою историю 
грузооборот в 252 млрд т-км нетто. 
Такому росту способствует благо-
приятный инвестиционный климат, 
создаваемый в Казахстане, и про-
мышленная кооперация с соседними 
странами, а также богатая сырьевая 
и ресурсная база. 

Глава правительства Алихан Сма-
илов на пленарной сессии III Евра-
зийского конгресса отметил важность 
раскрытия совместными усилиями 
потенциал транспортных коридоров 
– «Север-Юг» и «Восток-Запад». 

«Наши морские порты «Актау» и 
«Курык», центр «Хоргос», а также 
планируемый логистический центр 
в сухом порту г. Сиань в Китае могут 
стать дополнительными воротами на 
мировые рынки. Это в полной мере 
соответствует динамично растущему 
товарообороту между нашими стра-
нами, а также возрастающему тран-
зиту», – отметил глава правительства. 

По словам Алихана Смаилова, в 
плане развития трансграничного 
грузооборота видится значительный 
потенциал в сопряжении коридора 
«Север-Юг» с Транскаспийским меж-
дународным транспортным маршру-
том (ТМТМ), объемы грузоперевозок 
по которому в прошлом году выросли 
более чем в 2 раза. «При этом важной 
является проводимая нами работа по 
синхронному устранению «узких» 
мест», – подчеркнул Алихан Смаилов. 

Трансграничным ГЧП-проектам 
нужна специальная правовая основа 
для реализации. Национальные за-
коны о ГЧП регулируют внутренние 

проекты и не предусматривают воз-
можности совместной реализации 
проекта ГЧП несколькими государ-
ствами. 

Межправительственное соглаше-
ние должно восполнить этот регу-
ляторный пробел. Так как позволит 
учитывать специфику трансгранич-
ного объекта ГЧП и межстрановые 
отношения. И становиться правовой 
основой подготовки и реализации 
трансграничных ГЧП. С этой целью на 
базе законов о ГЧП в странах ЕАЭС, 
Центральной Азии и Южного Кавка-
за ЕАБР разработал принципы для 
адаптации правового режима этих 
стран для участия в трансграничных 
проектах. Принципы направлены на 
нахождение баланса между стрем-
лением развивать трансграничную 
инфраструктуру и учетом интересов 
государства – участника трансгра-
ничного ГЧП.

«Подписанный меморандум не 
содержит юридических норм, а отра-
жает намерения о сотрудничестве по 
продвижению трансграничных ГЧП. 
По каждому проекту будут затем под-
писываться проектные документы. 
Как правило, валютный риск – риск 
волатильности двух валют – при-
нимает на себя частный партнер», 
–прокомментировала подписание 
документа директор по проектам ГЧП 
ЕАБР Светлана Маслова.

По ее словам, стратегия управления 
рисками – в том числе, неисполнения 
одной из сторон своего обязательства 
– состоит в закреплении обязательств 
государства (через суверенные га-
рантии в международном договоре, 
обеспечивающие исполнение обя-
зательств в рамках соглашения) и 
последствий их невыполнения.    

Светлана Маслова рассказала, 
что некоторые проекты ГЧП уже 
запускаются. «Но мы уверены, что 
разработанные нами принципы 
ускорят процессы и облегчат запуск 
тех, которые только планируются 
в будущем. Трансграничные ГЧП-
проекты структурируют очень долго. 
Мы уже получили отзыв от государств-
участников, которые приветствуют 
проведенную ЕАБР работу и ждут от 
нас следующие шаги по разработке 
модельного соглашения стандартизи-
рования условий соглашения», – от-
метила Светлана Маслова.

ЕАБР продвигает трансграничные 
ГЧП как модель сотрудничества, где, 

с одной стороны, увязаны планиру-
емые инфраструктурные проекты, 
представляющие интерес для всех 
стран ЕАЭС, Центральной Азии и 
Южного Кавказа. А с другой стороны 
– представлено партнерство госу-
дарств ЕАЭС и Центральной Азии с 
ЕАБР, частных и институциональных 
инвесторов, институтов развития для 
финансирования таких проектов.

Примером выгодного инфраструк-
турного проекта может служить 
строительство альтернативной до-
роги Алматы – Иссык-Куль, проект 
которой находится на стадии про-
работки. После ввода в эксплуатацию 
путь сократится в 5 раз, с 460 км до 
около 85 км. К числу потенциальных 
трансграничных ГЧП в странах ЕАЭС 
и Центральной Азии можно отнести 
проекты строительства железной 
дороги Китай – Кыргызстан – Узбеки-
стан; Камбаратинской ГЭС-1; ЛЭП по-
стоянного тока Россия – юг Казахста-
на; пограничного железнодорожного 
перехода на казахстанско-китайской 
границе и др. 

Примерами межстранового ГЧП 
можно назвать проекты транспортной 
инфраструктуры в рамках междуна-
родного транспортного маршрута 
«Европа – Западный Китай».  Частью 
маршрута является Большая Алматин-
ская кольцевая автомобильная доро-
га. Она имеет статус завершающегося 
строительства. Автомобильный пункт 
пропуска «Нур жолы» и транспортно-
логистический центр на участке авто-
мобильной дороги Алматы – Хоргос 
запущены в эксплуатацию. 

ИНВЕСТОРЫ БОЛЬШИХ ДОРОГ
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БУДЕТ ТОЛЬКО УСИЛИВАТЬСЯ

В рамках Национального про-
екта по развитию предпринима-
тельства, предусматривающего 
финансовые и нефинансовые меры 
поддержки МСБ, в 2021 году полу-
чили льготное финансирование 
более 51 400 проектов на сумму 
более 1,9 трлн тенге, а общий кре-
дитный портфель вырос на 57%, 
составив 3,4 трлн тенге. 

Правительство и НПП «Атамекен» 
продолжают работать по такому 
болезненному вопросу, как сокра-
щение бюрократии в регуляторной 
политике – было выявлено 9 560 
требований, не соответствующих 
основным условиям новой регуля-
торной политики. Механизм «регу-
лирования с чистого листа» должен 
значительно снизить нагрузку на 
бизнес в среднем на 30%. 

Будет продлен мораторий на 

проверки МСБ до конца 2023 года, 
который вступил в силу 1 января 
2020 года. Известно также, что 
принят комплекс мер по защите 
предпринимателей от необосно-
ванных проверок и исключению 
незаконного вовлечения бизнеса в 
орбиту уголовного процесса – Гене-
ральной прокуратурой утвержден 
Комплексный план совместных 
действий по защите бизнеса на 
2023 год.

В начале апреля министр наци-
ональной экономики Алибек Ку-
антыров сообщил, что ведомством 
совместно с заинтересованными 
госорганами будет разработан 
Комплексный план по поддержке 
МСБ. Тогда же Кабинет министров 
Казахстана утвердил документ 
«Экономическая политика на 
среднесрочный период», в котором 

развитию МСБ отведено одно из 
ключевых мест. 

И НЕМНОГО ОБ ИНВЕСТИЦИЯХ
По данным Министерства на-

циональной экономки, в янва-
ре-феврале 2023 года 656,6 млрд 
тенге, или 40,6% всех вложенных 
инвестиций в экономику, относятся 
к капиталовложениям малых пред-
приятий. В разрезе регионов доля 
малого бизнеса в общем объеме 
ИОК региона варьируется от 5,5% 
– Атырауская область до 91,6% – 
область Жетысу. 72,5% ИОК малого 
бизнеса – собственные средства 
предприятий, 27,5% – относятся к 
бюджетным и заемным средствам 
– 17,3% бюджетных средств и 10,2% 
заемных.

Если смотреть в отраслевом раз-
резе, то 49,9% от общего объема 

инвестиций, или 327,5 млрд тенге, 
направлено малыми предпри-
ятиями в операции с недвижимым 
имуществом, 19,3% – в промышлен-
ность, в том числе 50,5 млрд тенге 
– в горнодобывающую; 26,6 млрд 
тенге – в обрабатывающую.

В топ направлений для инвести-
ций малыми предприятиями также 
входят такие виды деятельности, 
как: транспорт и складирование – 
50,6 млрд тенге; сельское хозяйство 
– 43,4 млрд тенге; оптовая и роз-
ничная торговля – 23,8 млрд тенге.

Остальной поток вложений мало-
го бизнеса приходится на сферу 
здравоохранения и социального 
обслуживания населения – 19 млрд 
тенге, образования – 15,7 млрд тен-
ге, услуг по проживанию и питанию 
– 13,2 млрд тенге, искусства, раз-
влечений и отдыха – 12 млрд тенге.

МСБ. И ВСЕ-ТАКИ ОН РАСТЕТ

ОБСЕ

Заместитель премьер-министра – министр иностранных 
дел РК Мурат Нуртлеу провел встречу с генеральным секре-
тарем ОБСЕ Хельгой Шмид в рамках ее рабочего визита в 
Казахстан и участия в Астанинском международном форуме. 

Хельга Шмид отметила актуальность наследия принятой 
на Саммите ОБСЕ 2010 года Астанинской декларации и 
«незаменимую роль Казахстана в развитии Организации». 
Министр подчеркнул важность сохранения ОБСЕ как уни-
кальной платформы, приверженной идее свободного, де-
мократического, общего и неделимого Евроатлантического 
и Евразийского сообщества безопасности. 

ЦА – ЕС
Заместитель премьер-министра – министр иностранных 

дел РК Мурат Нуртлеу провел встречи со специальным 
представителем ЕС по Центральной Азии Терхи Хакалой и 
заместителем генерального секретаря Европейской службы 
внешних действий Энрике Мора. 

Стороны обменялись мнениями по ряду актуальных 
вопросов межрегионального сотрудничества в формате 
«ЦА-ЕС», провели краткий обзор реализации достигнутых 
договоренностей по итогам второй встречи глав государств 
ЦА и президента ЕС, обсудили ход подготовки к Министер-
ской встрече «ЕС – ЦА» осенью 2023 года. 

МОНАКО
Посол Казахстана во Франции и Монако по совмести-

тельству Гульсара Арыстанкулова вручила верительные 
грамоты князю Монако Альберу II. 

Князь Монако отметил, что придает особое значение 
всемерному укреплению уз дружбы и плодотворного со-
трудничества между Монако и Казахстаном.   

ВЕНГРИЯ
Казахстанская делегация посетила Венгрию с целью из-

учения опыта по развитию сельских территорий в рамках 
проекта ФАО «Инвестиционная поддержка мелких хозяйств 
для развития продовольственной цепочки добавленной 
стоимости в Казахстане».

Делегация также приняла участие в третьем региональном 
семинаре по комплексному развитию сообществ, посетила 
регионы для ознакомления со стратегией развития сельских 
районов и сельского туризма в Венгрии, посетила ряд про-
изводственных ферм. 

НИДЕРЛАНДЫ
Посольство Казахстана совместно с Фондом «Красный 

тюльпан» и АО «Казахфильм» и при поддержке муници-
палитетов в Нидерландах организовали показ художе-
ственных фильмов в рамках 9-го кинофестиваля «Red 
Tulip Film Festival».   

Были представлены 18 художественных и 10 короткоме-
тражных фильмов. Показ фестиваля проводился в шести 
самых престижных кинотеатрах Нидерландов. На показе 
присутствовали граждане, заинтересованные в казахстан-
ском кинематографе. По итогам показов представитель 
Университета Yunus Emre Булент Эврен отметил, что казах-
станские фильмы, показанные на фестивале, затрагивают 
важные социальные проблемы в истории, придают мужество 
и заставляют задуматься о семейных ценностях.  

НОРВЕГИЯ
Посол Казахстана Адиль Турсунов совершил рабочий 

визит в провинции Роголанн и Вестланн на западе Норвегии. 
В ходе встреч стороны рассмотрели перспективы на-

лаживания казахстанско-норвежского межрегионального 
сотрудничества и обсудили планы по проведению в буду-
щем совместных бизнес-мероприятий в городах Ставангер 
и Берген. Акцент сделан на инициативах в сфере нефти 
и газа, зеленых технологий, возобновляемых источников 
энергии, аквакультуры, сельского хозяйства, продвижения 
торговли по Транскаспийскому международному транс-
портному маршруту. 

Возможности реализации совместных проектов между 
двумя странами обсуждены в ходе посещения казахстан-
ским дипломатом таких компаний западной Норвегии, 
как «Ennox Technology», «StormGeo» и «Framo Group». На 
встрече с ректором Университета города Ставангера Кла-
усом Мохном намечены точки диалога в сфере высшего 
образования. В частности, по вопросам открытия филиалов 
зарубежных вузов в Казахстане, академических обменов, 
обучения кадров, партнерства между университетами и 
участия в образовательных ярмарках. 

СЛОВАКИЯ
Посольство РК совместно со словацким аналитическим 

институтом «ASA» и экспертным клубом «Новое слово» 
провели научно-исследовательскую конференцию на тему 
эволюции казахстанских реформ, а также сотрудничества 
Казахстана со Словакией и ЕС. 

В дискуссии приняли участие политологи, востоковеды, 
дипломаты, специалисты-международники, социологи и 
журналисты. Посол РК Толежан Барлыбаев представил участ-
никам конференции обзор новой модели политического 
устройства Казахстана. Особое внимание в ходе встречи 
было уделено обсуждению прагматичной внешней политики 
Казахстана, обеспечивающей безопасность по периметру 
государственных границ и стабильность Центральной Азии. 
Отмечено, что беспрецедентный рост напряженности в 
международных отношениях напоминает «бросание друг 
в друга камнями в стеклянном доме», которым является 
наша планета. Посол подтвердил приверженность РК миро-
любивой, многовекторной и сбалансированной политике, 
позволившей выстроить стратегическое партнерство с 
ведущими державами. Подчеркнуто, что Европейский союз 
является крупнейшим торговым и инвестиционным партне-
ром Казахстана, на долю которого приходится более 40% 
внешней торговли РК.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Касым-Жомарт Токаев принял управляющего 
Международным финансовым центром «Астана» 
Рената Бектурова.  

С момента запуска Центр привлек инвестиций в 
страну на сумму более 8,3 млрд долларов. За послед-
ние годы наблюдается рост количества участников 
МФЦА – около 2000 компаний из 75 стран мира 
выбрали юрисдикцию МФЦА для ведения бизнеса. 
В целом с момента создания Центра участниками 
экосистемы МФЦА выплачены налоги на общую 
сумму более 50 млрд тенге, из них 26 миллиардов 
тенге в 2022 году. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял генерального про-

курора Берика Асылова, заслушал его отчет о состо-
янии законности в стране и результатах надзорной 
деятельности по приоритетным направлениям.

Берик Асылов доложил о расследовании уголов-
ного дела по факту пожара в области Абай. Создана 
межведомственная следственно-оперативная груп-
па из числа опытных сотрудников правоохрани-
тельных и специальных органов под руководством 
заместителя генерального прокурора. По итогам 
следствия будет дана правовая оценка действиям 
и бездействию должностных лиц.

Глава государства проинформирован об итогах 
расследования резонансных уголовных дел и работе 
по защите общественных интересов. По результа-

там проверок к различным видам ответственности 
привлечены 11 тысяч лиц, после проведения след-
ственных действий в бюджет возмещено 10 млрд 
тенге. В судах защищены интересы государства на 
сумму 15,2 млрд тенге.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Итоги развития Казахстана и исполнения ре-

спубликанского бюджета за январь-май текущего 
года рассмотрены на заседании правительства под 
председательством премьер-министра РК Алихана 
Смаилова.

За отчетный период экономика республики вы-
росла на 4,5%. Рост в реальном секторе составил 
3,6%, в сфере услуг – 4,9%. По всем основным 
отраслям отмечается положительная динамика. 
Темп роста инвестиций в основной капитал со-
ставил 17,2%. За 5 месяцев т.г. в государственный 
бюджет поступило более 8 трлн тенге доходов, 
план исполнен на 103%. 

* * *
Ситуация с крупным природным пожаром в об-

ласти Абай вне повестки рассмотрена на заседании 
правительства под председательством главы каб-
мина Алихана Смаилова. 

От имени правительства он выразил соболезно-
вания родным и близким погибших. «Вся необхо-
димая помощь семьям погибших будет оказана и 
со стороны правительства, и со стороны акимата», 
– сказал Алихан Смаилов.

Премьер-министр поручил принять меры по ос-
нащению национальных парков и лесных хозяйств 
страны системами раннего обнаружения и мони-
торинга пожаров, а также пересмотреть алгоритм 
реагирования госорганов на природные пожары.

ПАРЛАМЕНТ
Делегация Мажилиса под руководством замести-

теля председателя Палаты Альберта Рау приняла 
участие в первом заседании Диалога политических 
партий «Центральная Азия – Китай». 

Казахстан был представлен партиями «AMANAT», 
«Ауыл», «Respublica», «Ақ жол», НПК. Прошедшее 
заседание стало продолжением реализации догово-
ренностей, достигнутых в рамках первого Саммита 
«Центральная Азия – Китай». 

Вице-спикер Мажилиса указал на то, что уровень 
взаимодействия центрально-азиатских стран по-
следние несколько лет неуклонно растет. По его 
словам, также активно развивается межпарламент-
ское сотрудничество: в этом году был образован 
Межпарламентский форум Центральной Азии. 

«Казахстан готов активно участвовать в раз-
работке общих подходов и новых механизмов 
для активизации регионального сотрудничества. 
Межпартийный диалог является важным допол-
нительным каналом между нашими народами для 
взаимного развития и благополучия», – подчеркнул 
Альберт Рау.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ИДТИ ВПЕРЕД, УЧИТЫВАЯ УРОКИ
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Анна ЭЛАС, фото с сайта nationalbank.kz 

В церемонии приняли участие 
руководители центральных 

банков стран региона и мира, 
международных финансовых 
организаций и ряда диплома-
тических миссий, а также пред-
ставители государственных 
органов. Региональный центр в 
Алматы стал 17-м центром раз-
вития потенциала МВФ в мире. 
Центр будет координировать де-
ятельность МВФ в девяти странах 
региона: Армении, Азербайд-
жане, Грузии, Казахстане, Кыр-
гызской Республике, Монголии, 
Таджикистане, Туркменистане и 
Узбекистане. Деятельность цен-
тра будет направлена на развитие 
компетенций, обмен опытом, 
изучение и применение лучших 
мировых практик в области го-
сударственного управления, де-
нежно-кредитной и бюджетной 
политики, развития финансового 
сектора. 

«Мы открываем этот Центр для 
поддержки наших государств-
членов в этом многообразном и 
динамичном регионе, в котором 
проживает примерно 100 милли-
онов человек, по мере того как 
эти страны продвигаются вперед, 
используя различные эконо-
мические возможности и пре-
одолевая трудности. ЦТП-КЦАМ 
будет помогать странам-членам 
в разработке более устойчивой 
политики и институциональных 

основ, способствующих инклю-
зивному росту, в таких областях, 
как бюджетная, денежно-кре-
дитная и финансовая политика, 
а также статистика», – сообщила 
Кристалина Георгиева.

Безусловно, открытие реги-
онального центра МВФ – это 
важный сигнал международного 
сообщества о признании важной 
роли развития потенциала в 
укреплении экономики стран и 
улучшении жизни людей, а также 
о приверженности глубокому и 
долговременному сотрудниче-
ству с регионом. Региональный 
центр сосредоточится на раз-
витии потенциала региона в 
вопросах макроэкономической 
и финансовой, денежно-кредит-
ной политики, регулирования 
и надзора в финансовом сек-
торе, статистики, разработки 
структурных реформ путем 
предоставления технической по-
мощи и проведения воркшопов 
и семинаров. Создание центра – 
это инвестиции в качественный 
человеческий капитал, которые 
заложат основу для професси-
онального развития региона 
и кооперации в целом. Работа 
центра будет способствовать 
углублению обмена профессио-
нальным опытом и укреплению 
регионального партнерства. 

Также состоялся круглый стол, 
в формате которого директор-
распорядитель Кристалина 
Георгиева сказала, что между 
Казахстаном и МВФ налажены 
тесные связи, затрагивающие 

широкий спектр экономических 
вопросов. Логика дальнейшего 
развития мировой экономики и 
финансового сектора говорит о 
том, что будущее стоит за инте-
грационными процессами, даже 
при наличии проблем и труд-
ностей. По словам главы МВФ, 
рост мирового ВВП составит 2,8 
процента в 2023 году и 3 про-
цента в 2024 году. Азия остается 
драйвером роста, вклад Китая 
и Индии в глобальный рост со-
ставит 50%. Глава МВФ отметила, 
что уже видны огромные преоб-
разования, которые произошли 
в стране. Дальнейшее движение 
к справедливому и процветаю-
щему государству будет непро-
стым. Она вновь подтвердила 
твердое намерение МВФ быть 
партнером Казахстана в про-
цессе выведения экономики на 
траекторию более высоких тем-
пов роста и повышения уровня 
жизни народа.

Отвечая на вопросы журна-
листов, Кристалина Георгиева 
рассказала о трех основных 
рисках, которые ждут Казахстан 
в среднесрочной перспективе. 
Первое – снижение ожиданий в 
отношении модели экономиче-
ского роста. Сейчас стоит вопрос 
о том, каким образом странам 
наращивать свою работу в эко-
номике и обеспечивать ей рост. 
Второе – фрагментация. Хотя 
данная проблема глобальная, но 
для Казахстана опасения выше 
с учетом его более сложного 
географического положения, в 

плане связей с остальным миром. 
Фрагментация может осложнить 
торговлю с другими странами. 

Инфляция оказалась неустой-
чивой, а давление на финансо-
вый сектор усилила неопреде-
ленность в мировой экономике. 
Высокий уровень долга, гео-
экономическая фрагментация 
и изменение климата создают 
серьезные проблемы. Это омра-
чает перспективы всех, особенно 
наиболее уязвимых слоев населе-
ния. По прогнозам, в этом году 
глобальная инфляция составит 
7 процентов, однако снижение 
базовой инфляции до целевых 
показателей центральных бан-
ков ожидается не ранее 2025 года. 

Учитывая это, МВФ призывает 
центральные банки проводить 
жесткую денежно-кредитную 
политику. Фискальная политика 
во многих странах может быть 
ужесточена, чтобы помочь ос-
лабить инфляционное давление, 
восстановить устойчивость долга 
и бюджетные резервы. Любая до-
полнительная фискальная под-
держка должна быть направлена 
на помощь наиболее уязвимым 
слоям населения. Положитель-
ным моментом является то, что 

большинству крупных экономик 
удалось избежать рецессии, не-
смотря на более высокую инфля-
цию и повышение процентных 
ставок. 

Чтобы улучшить перспективы 
роста, необходимо бороться с ин-
фляцией и защищать финансо-
вую стабильность, одновременно 
инвестируя в человеческий 
капитал и «зеленый» переход, 
укрепляя международное со-
трудничество и торговлю, а также 
поддерживая уязвимые страны. 
Казахстанская экономика обла-
дает большими резервами для 
противостояния шокам. Кроме 
того, есть гибкость обменного 
курса. Казахстан готов бороться 
с рисками, что уже было сделано 
ранее, и с неопределенностью в 
будущем. Финансовая система 
страны в хорошем состоянии и 
под качественным надзором. По-
этому здесь МВФ не видит рисков 
нестабильности или валютного 
кризиса. 

Также глава МВФ выразила 
опасение в связи с климатиче-
скими изменениями. По ее сло-
вам, в будущем страна окажется 
в непростой ситуации из-за 
нехватки воды.   «Несмотря на 

то, что Казахстан незначительно 
повлиял на ухудшение климата, 
воздействие его изменений на 
вас более высокое. У вас повы-
шение средней температуры 
воздуха происходит быстрее, чем 
в других частях мира. Поэтому 
региону нужно строить свою 
собственную систему защиты в 
области водоснабжения, перейти 
на низкоуглеродную экономику, 
а также сотрудничать с другими 
странами», – подчеркнула Кри-
сталина Георгиева.

МВФ может поддержать усилия 
Казахстана в бюджетно-налого-
вой сфере, сказала Кристалина 
Георгиева, наши аналитические 
инструменты обеспечивают все-
стороннюю оценку различных 
вариантов политики, а наши 
эксперты дают рекомендации 
по повышению качества госу-
дарственных инвестиций, в том 
числе для создания низкоугле-
родной и устойчивой к измене-
нию климата инфраструктуры. 
Техническая помощь МВФ может 
помочь укрепить систему со-
циальной защиты Казахстана 
и смягчить воздействие пере-
ходного периода на наиболее 
уязвимые слои населения. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото с сайта akorda.kz 

В нашей стране работают три уровня защиты 
наемных сотрудников. Первый уровень 

социальной защиты предусматривает получе-
ние базового пособия от государства в случае 
инвалидности или потери кормильца в семье. 
Второй уровень защиты включает выплаты из 
Государственного фонда социального страхо-
вания (ГФСС). При утрате трудоспособности 
фонд обязан регулярно выплачивать постра-
давшему работнику страховые пособия. При 
определении размера пособия учитывается 
как опыт работы сотрудника, так и степень 
утраты его трудоспособности. Третий уровень 
социальной защиты предусматривает страхо-
вые выплаты, осуществляемые страховыми 
компаниями.

ПО ОБЯЗАННОСТИ И СОВЕСТИ
В 2005 году был принят закон, который 

обязывает каждого работодателя застрахо-
вать своих сотрудников от несчастных слу-
чаев, происходящих в процессе выполнения 
трудовых обязанностей. Несмотря на то, что 
прошло уже 15 лет с момента принятия за-
кона, все еще существуют компании и, как 
показала последняя трагедия, даже госорганы, 
которые не заключают договор обязательного 
страхования для своих сотрудников.

Согласно статистике Национального банка, 
премии компаний по страхованию жизни в 
секторе «Страхование работника от несчаст-
ных случаев при исполнении им трудовых 
обязанностей» (ОСРНС) по итогам апреля 
2023 года выросли на 64,7% против прироста 
на 64,8% в марте (все – год к году). Денежные 
сборы составили 25,9 млрд тенге. 

«Не стоит обращать внимания на цифры. На 
самом деле, сегодня страхуют своих сотрудни-
ков от несчастных случаев не больше 30-35% 
работодателей страны. И это те работодатели, 
которых часто проверяют различные органы. 
Обычно, это производства, реальный сектор 
экономики. Государственные предприятия 
проверяют редко, поэтому у чиновников нет 
необходимости в защите сотрудников», – со-
общил источник, знакомый с ситуацией.

Более того, спикер добавил, что в законе есть 
исключения. Например, ОСРНС не обязатель-
но для компаний в форме КГУ (коммунального 
государственного учреждения). 

«Так понимаю, что лесные хозяйства в на-
шей стране оформлены именно в этой форме. 
Все знают, что работа лесничих опасна: зимой 
они могут замерзнуть, попасть под лавину, 
весной разливы рек и озер, а еще есть брако-
ньеры и дикие животные. Но закон принят не 
в пользу простых людей. И здесь вам, журна-
листам, надо искать разработчиков и говорить 
с депутатами. Ситуацию необходимо исправ-

лять. Семь миллионов это немногим больше 
15 тысяч долларов. Разве можно вырастить 
детей на эту выплату?!» – возмущается спикер. 

Без изменения законодательства ситуацию 
могло бы исправить Министерство труда и 
социальной защиты населения. По состоянию 
на первое июня государственными инспекто-
рами труда на 481 предприятии республики 
выявлена задолженность по заработной 
плате перед 15,3 тыс. работниками на сумму 
более 2,8 млрд тенге. Руководителям данных 
предприятий было выдано 570 предписаний, 
обязательных для исполнения, и наложено 
штрафов на сумму более 78,3 млн тенге. 

«Полномочия МТСЗН гораздо шире. Но 
почему-то чиновники не видят проблемы в 
незастрахованных государством казахстан-
цах. Более того, по моей информации, со-
трудники многих госорганов не застрахованы 
от несчастных случаев, то есть ситуация в 
Минэкологии – это правило, а не исключе-
ние. И в этой связи напомню, что Минтруда 
сейчас пытается забрать этот вид страхования 
в госкомпанию. Связаны ли эта «слепота» и 
последняя инициатива Минтруда? Не знаю», 
– говорит источник в Астане. 

СКОЛЬКО СТОИТ 
И ЧТО ГАРАНТИРУЕТ ОСРНС

Страхование работников от несчастных слу-
чаев – это процесс, при котором юридические 
лица, такие как ТОО и ИП, заключают договор 
страхования, чтобы обеспечить защиту своих 
сотрудников в случае несчастных случаев, 
происходящих в процессе выполнения их 
трудовых обязанностей.

Минимальная сумма страховой премии 
составляет 1 МЗП (в 2023 году – 70 тыс. тен-
ге). Однако при несчастном случае выплаты 
сотруднику производит страховая компания. 
Размер вреда устанавливается по степени 
утраты профессиональной трудоспособно-

сти работника. От степени утраты зависит, 
в какой сумме будет выплачено возмещение 
сотруднику. Сумма возмещения рассчитыва-
ется исходя из среднемесячной заработной 
платы, но не может быть больше 10 МЗП (в 
2023 году – 700 000 тенге).

Если сотрудник умер, возмещаются расходы 
на погребение. Возмещение получает лицо, 
осуществившее погребение. Страховщик 
выплачивает выплаты в размере 100 МРП. 
Если размер страховой выплаты, расходов на 
погребение больше размера страховой суммы 
по договору, разницу страховщику уплачивает 
работодатель.

«Согласно Гражданскому кодексу, рабо-
тодатель несет ответственность перед сво-
ими работниками при несчастном случае, 
произошедшем во время выполнения ими 
трудовых обязанностей. Если работники не 
были застрахованы, компания будет обязана 
возместить ущерб своими средствами. При 
серьезных травмах или смерти такие выплаты 
могут продолжаться в течение длительного 
времени. Поэтому, если сейчас на семьи по-
терпевших выйдут хорошие юристы, думаю, 
у них есть все шансы выиграть процессы 
против государственных работодателей, и те 
будут много лет платить отдельную пенсию 
детям, – говорит источник в Астане. – Поэтому 
я рекомендую работодателям не нарушать 
казахстанское законодательство и застрахо-
вать своих работников от несчастного случая. 
Во время форс-мажора длительное время 
выплаты будут осуществлять страховщики», 
– заключил собеседник, пожелавший остаться 
неизвестным.

КРОМЕ БЮДЖЕТА
Пока Минэкологии экономит на страхова-

нии лесничих, их семьям помогают обычные 
казахстанцы, финансовые организации и биз-
нес. Так, люди получат по три миллиона тенге 
от Halyk Bank. Также финорганизация спишет 
им все кредиты. Евразийский банк тоже ан-
нулирует долги погибших людей. Freedom 
Holding Corp. совместно с ТОО «Цементный 
завод Семей» осуществит аннуитетные выпла-
ты семьям погибших при пожаре. По условиям 
программы, в пользу несовершеннолетних 
детей, чьи отцы погибли во время стихийного 
бедствия, будут ежемесячно осуществляться 
выплаты по 200 000 тенге, пока дети не до-
стигнут 18 лет.

ПРОТИВОСТОЯТЬ 
ФИНАНСОВЫМ ВЫЗОВАМ

ПРИМИРИЛИСЬ 
С ВЫСОКИМИ СТАВКАМИ 
Согласно данным Национального банка, 
в апреле кредитный портфель банков вырос 
на 567,6 млрд тенге (+2,3%) и составил 25 621 млрд 
тенге. Что происходит на рынке кредитования, 
расскажем здесь. 
Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Примечательно, что впервые с начала года рост корпоративных 
займов (+2,7% м/м) превысил рост розничных займов (+1,9% 

м/м). В структуре выдачи также было выдано больше корпоративных 
займов (1,3 трлн тенге), чем розничных (1,1 трлн тенге). 

«Изменение политики по промежуточным займам от Отбасы 
Банка в конце 2022 года, а также введение лимитов по программе 
«7-20-25» с начала 2023 года привели к увеличению стоимости 
ипотечных кредитов. После окончания крупных маркетинговых 
акций в первом квартале 2023 года ставка по потребительским 
кредитам показала незначительный рост», – говорит аналитик 
Руслан Сундетов.

Рост кредитования сохранился на высоком уровне в большей 
степени за счет кредитования населения в национальной валюте. 
Значительный положительный вклад также внесли кредиты биз-
несу в тенге. 

«Ранее рост кредитования обеспечивался за счет увеличения 
потребительского кредитования и кредитования сферы торговли. 
Однако в апреле мы наблюдаем снижение темпов обоих секторов 
кредитования. По нашему мнению, отрицательные реальные доходы 
населения ведут к снижению спроса на потребительские займы. 
Также статистика по потребительскому кредитному портфелю вклю-
чает и автокредитование. При этом кредитная ставка в меньшей 
степени влияет на управление спросом населения», – объясняет 
аналитик Jusan Analytics Сунгат Рысбек.

Так, основной вид потребительского займа – это товарная рас-
срочка, где процент уже сидит в стоимости товара. Учитывая это, 
потребительское кредитование оказывает стимулирующее влияние 
на рост сферы торговли и ее кредитование. Соответственно спад 
потребительского кредитования сильно коррелирует с последую-
щей динамикой кредитования торговли.

«В структуре выдачи мы отмечаем рост выдачи ипотечных за-
ймов (+54% м/м) и займов на приобретение ценных бумаг (+297% 
м/м). Рост выдачи ипотечных займов объясняется ростом цен на 
недвижимость, из-за чего и растет средний объем займа. При этом 
рост выдачи второй месяц подряд сопровождается снижением 
ипотечного портфеля (-1%). Скорее всего, население, ранее приоб-
ретавшее жилье на первичном рынке, перепродает его на вторичном 
рынка за наличные деньги, тем самым досрочно погашает займы и 
сокращает ипотечный портфель», – поясняет Сунгат Рысбек.

В апреле также выросла выдача займов на приобретение ос-
новных средств (+27%) и на новое строительство и реконструкцию 
(+20%). 

«Ближе к концу весны предприятия обычно обновляют основные 
средства, что сопровождается повышенными объемами капиталь-
ных затрат. Для этих целей некоторые предприятия используют как 
собственные, так и заемные средства. Данный тезис подтверждается 
снижением корпоративного депозитного портфеля, а также ростом 
выдачи займов на эти цели», – поясняет аналитик Jusan Analytics.

По данным Нацбанка, на 1 мая 2023 года сектор АПК получил 
418,2 млрд тенге. Это на 4,5%, или 18,1 млрд тенге, больше в 
сравнении с 1 января этого года. Основная часть кредитов была 
предоставлена в национальной валюте в размере 416,1 млрд тенге 
(+4,6% по сравнению с 1 января). В то же время объем кредитов 
в иностранной валюте незначительно сократился с начала года 
до почти 2,2 млрд тенге (-8,3%). Наибольший объем займов был 
выдан в городе Алматы – 212,6 млрд тенге (+3,4%), Костанайской 
области – 38,9 млрд тенге (+4,01%) и Акмолинской области – 31,5 
млрд тенге (-10,1%). Затем следуют Северо-Казахстанская область 
и город Астана с объемами кредитов в размере около 21,1 млрд 
тенге (+6,5%) и примерно 17,1 млрд тенге (+19,5%) соответственно.

Эксперты ожидают, что к концу года темпы роста замедлятся 
из-за снижения спроса, ужесточения регулирования в части выдач 
кредитов, а также увеличения норм резервирования. 

ПОЧЕМУ НЕ СТРАХУЮТ ЛЕСНИЧИХ
Семьям погибших при тушении пожара в Абайской области выплатят 
по семь миллионов из фонда «Қазақстан халқына». Еще по два 
миллиона будет выделено на каждого несовершеннолетнего ребенка. 
Вроде бы суммы неплохие, но они не предоставят полное обеспечение, 
которое бы могло заменить доход погибших. 
Между тем в нашей стране есть обязательное страхование работников 
от несчастных случаев. Правда, Министерство экологии и природных 
ресурсов не страхует лесничих, а Министерство труда и социальной 
защиты населения не замечает этого. 
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ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ по состоянию на 31 декабря 2022
(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ (прямой метод) 
за период с 01 января по 31 декабря 2022 года

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В СОБСТВЕННОМ КАПИТАЛЕ
по состоянию на 31 декабря 2022

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ по состоянию на 31.12.2022
(тыс. тенге)

Наименование показателей Прим. На 31 декабря 
2022

На 31 декабря 
2021

Активы
Краткосрочные активы 935 598 534 465
Денежные средства и эквиваленты денежных средств 3 1 046 10 044

Краткосрочные финансовые инвестиции 4 925 650 500 678

Краткосрочная дебиторская задолженность 5 7 237 21 065

Запасы 6 - -

Текущие налоговые активы 7 177 2 010

Прочие краткосрочные активы 8 1 488 668

Долгосрочные активы 4 703 263
Основные средства 9 4 628 197

Нематериальные активы 10 75 66

ИТОГО АКТИВЫ 940 301 534 728
Обязательства и капитал
Краткосрочные обязательства 595 975 365 625
Краткосрочные финансовые обязательства 11 545 032 312 067

Обязательства по налогам 12 40 035 6 065

Обязательства по другим обязательным  
и добровольным платежам 13 550 440

Краткосрочная кредиторская задолженность 14 8 470 47 053

Краткосрочные оценочные обязательства 15 1 875 -

Прочие краткосрочные обязательства 16 13

Долгосрочные обязательства 370 0
Отложенные налоговые обязательства 17 370 -

Капитал 343 956 169 103
Уставный капитал 18 100 000 60 000

Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 19 243 956 109 103

ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И КАПИТАЛ 940 301 534 728

Наименование показателей За отчетный 
период

За предыдущий 
период

1 3 4

1. Движение денежных средств о операционной деятельности

1.1 Поступление денежных средств, всего  1 955 203  1 542 709 

в том числе:

реализация товаров и услуг

прочая выручка

авансы, полученнные от покупателей, заказчиков

поступление по договорам страхования

полученные вознаграждения  301 492 

прочие поступления  1 653 711  1 542 709 

1.2 Выбытие денежных средств, всего  2 231 552  1 643 874 

в том числе:

платежи поставщикам за товары и услуги  85 663  57 883 

авансы, выданные поставщикам товаров и услуг  19 594  - 

выплаты по оплате труда  33 918  29 068 

выплата вознаграждения

выплата по договорам страхования

подоходный налог  13 810  4 322 

другие платежи в бюджет  12 751  10 707 

прочие выплаты  2 065 816  1 541 894 

1.3 Чистая сумма денежных средств от операционной 
деятельности (строка 1.1 - строка 1.2) -276 349 -101 165 

2. Движение денежных средств от инвестиционной деятельности

2.1 Поступление денежных средств, всего  -    -   

в том числе:

реализация основных средств

реализация нематериальных активов

реализация других долгосрочных активов

реализация долевых инструментов других организаций 
(кроме дочерних) и долей участия  в совместном  
предпринимательстве

реализация долговых инструментов других организаций

возмещение при потере контроля над дочерними  
организациями

реализация прочих финансовых активов

фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы

полученные дивиденды

полученные вознаграждения

прочие поступления

2.2 Выбытие денежных средств,всего  5 614  -   

в том числе:

приобретение основных средств  5 589 

приобретение нематериальных активов  25 

приобретение других долгосрочных активов

приобретение долевых инструментов других организаций 
( кроме дочерних) и долей участия в совместном  
предпринимательстве

приобретение долговых инструментов других  
организаций

приобретение контроля над дочерними организациями

приобретение прочих финансовых активов

предоставление займов

фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы

инвестиции в ассоциированные и дочерние организации

прочие выплаты

2.3 Чистая сумма денежных средств от инвестиционной 
деятельности (строка 2.1 - строка 2.2) -5 614 0

3. Движение денежных средств от финансовой деятельности

3.1 Поступление денежных средств,всего 874 781 626 208

в том числе:

эмиссия акция и других финансовых инструментов

получение займов

получение вознаграждения

прочие поступления 874 781 626 208

3.2 Выбытие денежных средств, всего 601 816 533 000

в том числе:

погашение займов

выплата вознаграждения

выплата дивидендов

выплата собственникам по акциям организации

прочие 601 816 533 000

3.3 Чистая сумма денежных средств от финансовой  
деятельности (строка 3.1 -  строка 3.2) 272 965 93 208

4. Влияние  обменных курсов валют к тенге - -

5. Увеличение (+) / уменьшение (-) денежных средств 
(строка 1.3+/- строка 2.3+/-строка 3.3+/- строка 4 -8 998 -7 957

6.Денежные средства и их эквиваленты на начало  
отчетного периода 10 044 18 001

7.Денежные средства и их эквиваленты на конец  
отчетного периода 1 046 10 044

Наименование показателей Прим. За отчетный 
период

За предыдущий 
период

1 2 3 4

Доход (убыток) от реализации продукции и оказания 
услуг (6000) 19 314 265 238 698

Себестоимость реализованной продукции  
и оказанных услуг (7000)

Валовая прибыль 314 265 238 698
Доходы от финансирования (6100) -

Прочие доходы (6200) 20 82 643 11 011

Расходы по реализации продукции и оказанию услуг 
(7100)

Административные расходы (7200) 21 126 009 190 219

Расходы на финансирование (7300) 22 67 425 -

Прочие расходы (7400) 23 28 602 -

Доля прибыли/убытка дочерних организаций,  
учитываемых по методу долевого участия

Прибыль (убыток) за период от продолжаемой 
деятельности 174 872 59 490

Прибыль (убыток) от прекращенной деятельности

Прибыль (убыток) до налогооблажения 174 872 59 490
Расходы по корпоративному подоходному налогу (7700) 24 40 019 8 132

Чистая прибыль (убыток) 134 853 51 358

Наименование Уставный 
капитал

Резерв-
ный 

капитал 

Нераспре-
деленная 
прибыль 
(убыток)

Итого 
капитал

Сальдо на 1 января отчетного периода  60 000  -    109 103  169 103 
Изменения по учетной политике  -   

Пересчитанное сальдо  60 000  109 103  169 103 

Измененив капитале за период  40 000  40 000 

Прибыль (убыток) от переоценки активов  -   

Хеджирование денежных потоков  -   

Курсовые разницы от зарубежной деятельности  -   

Чистая прибыль, признанная непосредственно в 
самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  134 853  134 853 

Всего прибыль/убыток за период  134 853  134 853 

Дивиденды  -   

Эмиссия акций  -   

Выкупленные собственные долевые инструменты  -   

Сальдо на 31 декабря отчетного года,  
перенесенное  на будущие периоды  100 000  -    243 956  343 

956 
Сальдо на 1 января предыдущего года  30 000  57 745  87 745 
Изменение в учетной политике  -   

Пересчитанное сальдо  30 000  57 745  87 745 

Изменение в капитале за период  30 000  30 000 

Прибыль (убыток) от переоценки активов  -   

Хеджирование денежных потоков  -   

Чистая прибыль, признанная непосредственно  
в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  51 358  51 358 

Всего прибыль/убыток за период  51 358  51 358 

Дивиденды  -   

Эмиссия акций  -   

Выкупленные собственные долевые инструменты  -   

Сальдо на 31 декабря предыдущего года  60 000  -    109 103  169 103 

Отчет О Финансовом положении  
ТОО «Авто Ломбард «Алматы-Кредит»  

БИН 150240012971  
г. Алматы, мкрн Самал-1, д. 24, помещение 85

Директор - Устемиров Е.Д.
Главный бухгалтер - Дон А.В.

ПОРТЫ 
«ПРИЧАЛИЛИ» К СЭЗ
Актауский морской торговый порт с грузовым 
районом Баутино и порт Курык включены в единый 
реестр участников специальных экономических 
зон и вошли в состав СЭЗ «Морпорт Актау». 
Эти процедуры стали логическим завершением 
целого ряда инициатив и мероприятий, 
поддержанных и реализованных Комитетом 
транспорта МИИР, акиматом Мангистауской 
области и подразделениями порта Актау.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото портов предоставлены пресс-службами портов Актау и Курык

Это позволит активизировать создание транспортно-логистического 
хаба. Как отметил председатель правления морского торгового 

порта Актау Абай Турикпенбаев, предоставляемые преференции в 
рамках СЭЗ поспособствуют полноценной реализации инвестицион-
ных проектов развитие порта, поскольку будут направляться именно 
на их финансирование.

«Что это нам даст? Мы будем освобождены от трех видов налогов, 
которые до 2028 года (срок работы СЭЗ) составят 6,6 млрд тенге. Сэко-
номленные средства будут направлены на развитие порта», – пояснил 
Абай Турикпенбаев. 

В числе первоочередных инвестпроектов значатся – строительство 
контейнерного хаба на базе порта Актау и дооснащение его совре-
менной перегрузочной техникой. К 2025 году планируется завершить 
создание контейнерного хаба на территории морпорта, что позволит 
увеличить отгрузку контейнеров до 300 тысяч в год.

«Для работы на территории СЭЗ порту выделен участок в 19 га. До-
полнительные площади позволят привлечь значительный объем грузов 
в порт. Помимо этого, будет предпринят ряд мер и созданы условия для 
увеличения мощностей сухогрузных причалов. Планируется удлинить 
на 50 метров 3-й причал для приема судов длиной 140 метров, а также 
провести реконструкцию причала №12 с проведением дноуглубитель-
ных работ. Это тоже позволит увеличить пропускную способность по 
контейнерам, при этом, не уменьшая объемы по генеральным грузам. 
Для реализации данных проектов в порту разработана соответству-
ющая программа», – пояснил Абай Турикпенбаев. 

На площадях порта Актау будут созданы новые сервисы для хранения 
и накопления контейнеров мировых контейнерных операторов. Это 
даст возможность для среднесрочного и долгосрочного планирования 
контейнерных перевозок, формирования контейнерного парка для 
стран Каспийского региона и Средней Азии и создаст выгодные условия 
клиентам для доставки своего груза до порта, как автотранспортом, так 
и железнодорожным подвижным составом для дальнейшей отправки 
этих грузов в контейнерах. 

«Очевидными выгодами включения порта в состав СЭЗ, помимо 
развития логистического хаба, является увеличение поступлений в 
бюджет от смежных видов транспорта на 9,8 млрд тенге в год с до-
ведением доли казахстанского содержания в цепочке логистики с 3% 
до 63%,» – резюмировал А. Турикпенбаев.

Что касается грузового района порта Баутино, то на имеющихся 
мощностях можно обрабатывать до 200 тысяч тонн грузов. Основным 
преимуществом порта является отсутствие простоя судов на рейде за 
счет естественной защищенности от волнения, что позволяет вести 
грузовые работы даже в штормовую погоду.

Через порт Баутино отправляются международные грузы, необхо-
димые для нефтяных компаний. Имеется возможность погрузки-вы-
грузки через порт контейнеров 20-футовых и 40-футовых весом 25 
тонн, а также ряда грузов, которые не очень рентабельно отгружать 
через крупные порты. Это грузы легких весовых категорий, больших 
габаритов, мелких партий. 

По словам генерального директора порта Курык Серика Ахметова, 
сегодня все понимают, что вхождение порта в состав СЭЗ – необходимый 
шаг, который даст дополнительный импульс не только для развития 
Курыка, но и для развития прилегающей территории. 

«За год порт может перевалить столько, сколько он перевалил за 
все время своего существования.  Порт Курык – это большой транзит-
ный хаб для перевалки еврофур. Мы находимся на Транскаспийском 
маршруте и предлагаем более короткий и быстрый способ доставки 
любой продукции. В настоящее время налажены контакты с двумя 
крупными казахстанскими экспортерами угля и металла», – поделился 
Серик Ахметов.

Сейчас ведутся работы по развитию деятельности порта и строитель-
ству еще одной гавани. Через него будут перевозиться тяжеловесные 
грузы и контейнеры. С 2024 года планируется прием казахстанских 
паромов. Это, в свою очередь, послужит толчком к открытию новых 
маршрутов с двумя портами России и Ирана.

«С начала 2023 года через порт перевезено более 550 тысяч тонн 
грузов. Это в 2 раза больше, чем за аналогичный период прошлого 
года.  Некоторые грузы отправляются в Европу, дальше по Черному 
морю. Кроме того, продукция Италии, России и Беларуси транспорти-
руется в другие регионы нашей страны», – рассказал Серик Ахметов.

В цепочке ТМТМ порт Курык занимает лидирующие позиции. В рамках 
развития портовой инфраструктуры к 2025 году в порту планируется 
строительство многофункционального морского терминала «Саржа». 
Проект предполагает строительство зернового и универсального 
терминалов, терминалов наливных и генеральных грузов, а также 
транспортно-логистического центра. 

Степень готовности зернового терминала в порту Курык уже со-
ставляет 80%. Запуск терминала мощностью 1 млн тонн в год с еди-
новременным хранением 25 000 тонн зерновых культур планируется 
в этом году. Благодаря этому проекту будет создано 30 постоянных 
рабочих мест.  

Напомним, СЭЗ на территории Мангистауской области создана в со-
ответствии с Указом президента со сроком действия с 1 января 2003 
года до 1 января 2028 года. Ее территория составляет 2140 га и состоит 
из 9 отдельно расположенных субзон. Цель создания СЭЗ – ускоренное 
развитие Мангистауского региона для активизации вхождения эконо-
мики республики в систему мировых хозяйственных связей, создания 
высокоэффективных производств, привлечения инвестиций, а также 
решения других экономических и социальных задач.

На сегодняшний день общий объем вложенных инвестиций на тер-
ритории СЭЗ «Морпорт Актау» составляет 286 млрд тенге. Произведено 
продукции на 416 млрд тенге, экспортировано продукции на 2,65 млрд 
тенге. Рабочими местами обеспечено 1731 человек. На территории СЭЗ 
зарегистрировано 52 участника, реализовано 20 проектов, на стадии 
реализации – 32 проекта. 

Пропускная способность казахстанских портов Актау и Курык сейчас 
превышает 21 млн тонн грузов в год. Осуществление запланированных 
проектов по улучшению портовой инфраструктуры позволит увеличить 
пропускную способность портов Казахстана еще на 9,4 млн тонн. Ожи-
дается также, что на Каспии до 2030 года начнут функционировать 10 
нефтеналивных барж, 8 паромов, 6 танкеров и контейнеровоз.

Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности, IT и коммуникаций

Закрыть ноутбук и надеяться на пароль – для 
безопасности как капля в море. В этой статье 

мы поговорим про то, как защитить свой ком-
пьютер на работе и почему это так важно знать. 

ЧТО ТАКОЕ СЕТЕВАЯ  
БЕЗОПАСНОСТЬ 

Главный ресурс любой организации – ее 
конфиденциальные данные. Если что-то пойдет 
не так, потерять можно не только деньги, но и 
репутацию всей компании. Для того, чтобы этого 
избежать, лучше всего обеспечить конфиденци-
альность каналов передачи данных. 

ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО
Когда вы ставите надежный пароль на сам 

компьютер, вы защищаете его от входа посто-
ронних людей. Но если думать о безопасности 
всей сети, этого, конечно, мало. Необходимо ис-
пользовать комплекс барьеров на случай, если 
одно решение подведет, остальные продолжат 
работу в штатном режиме.

Что же делает система безопасности сети для 
вашей компании/предприятия? 

• обеспечивает конфиденциальность всех 
коммуникаций. 

Это значит, что сотрудники могут быть уверены 
в защищенности их работы, где бы они ни на-
ходились. Дома или по пути на работу. 

• защищает от внутренних и внешних атак.

Обычно угрозы поступают в самый неожидан-
ный момент. Как изнутри, так и извне. Главная 
задача – эффективно отслеживать все операции 
сетевого трафика. 

КАК ЗАЩИТИТЬ СЕТЬ 
• используйте всевозможные виды шифрова-

ния, в том числе VPN;
•  отслеживайте потенциальные сетевые 

угрозы;
• используйте специальные устройства, 

которые записывают произошедшие в сети 
события; 

• используйте системы обнаружения и предот-
вращения вторжений;

• установите антивирусную защиту;
• не забывайте о надежных способах аутен-

тификации;
• проводите консультации с сотрудниками и 

повышайте цифровую грамотность компании. 

УХОДЯ, ГАСИТЕ СЕТЬ: КАКАЯ ЗАЩИТА НУЖНА ВАМ В ОФИСЕ
Что вы делаете, уходя из офиса? Наверное, включаете систему 
сигнализации, потом запираете дверь. А если я скажу, что вашей рабочей 
компьютерной сети необходима аналогичная защита?

Инфляция в Казахстане продолжила 
замедление третий месяц подряд, достигнув 
в мае 15,9% в годовом выражении. Месячный 
уровень инфляции составил 0,6%.

Продовольственная инфляция в годовом вы-
ражении замедлилась с пика 26,2% в феврале 
до 16,5%, непродовольственная – до 17,2%, 
инфляция платных услуг – до 13,5%. В части 
непродовольственных товаров необходимо от-

метить рост цен на горюче-смазочные материалы 
на фоне повышения предельных цен на бензин 
и дизельное топливо.

Национальный банк ожидает дальнейшего 
продолжения тренда на замедление инфляции. 
Сдерживающее влияние на инфляцию окажет 
улучшение внешнеэкономической конъюнктуры, 
которое будет выражаться через дальнейшее 
снижение цен на продовольствие и низкую ин-

фляцию в странах-торговых партнерах. К рискам 
прогноза инфляции относятся рост бюджетных 
расходов, более ощутимый, чем закладывается в 
базовом сценарии, косвенный эффект от повы-
шения цен на ГСМ и услуг ЖКХ, сильное влияние 
перестройки логистических и производственных 
цепочек на ценообразование, а также вероят-
ность закрепления инфляционных ожиданий на 
высоких уровнях.
Из доклада председателя НБ РК Галымжана ПИРМАТОВА 

на заседании Правительства РК

ИНФЛЯЦИЯ ЗАМЕДЛЯЕТСЯ
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С ВЫГОДОЙ 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ 
И ЭКОЛОГИИ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора

О ходе развития ІТ-технологий 
в Восточном Казахстане, в том 

числе об обеспечении населенных 
пунктов области интернетом и 
связью, концепции «Слышащее 
государство» рассказал в интервью 
«ДК» руководитель Управления 
цифровизации и архивов ВКО 
Рүстем Әсетқанұлы ДОСҚОЖА. 

– Рүстем Әсетқанұлы, расска-
жите, пожалуйста, о последних 
новшествах в реализации цифро-
визации и ІТ-технологий в ВКО?  

– Государственное учреждение 
«Управление цифровизации и 
архивов Восточно-Казахстанской 
области» осуществляет руководство 
в сфере развития цифровых техно-
логий, информатизации, «электрон-
ного правительства», архивного дела 
и документирования. Одним из 
последних достижений в ВКО стало 
открытие регионального «Oskemen 
IT-HUB», запущенного при поддерж-
ке «Astana HUB». Здесь уже прошла 
первая защита IT-стартап-проектов 
учащихся в формате «Pizza pitch». Та-
кой формат способствует развитию 
IT-способностей, предприниматель-
ских навыков благодаря прямому 
общению с единомышленниками 
и экспертами, обмену опытом в не-
формальной обстановке. 

Во время защиты проектов уча-
щиеся 10 класса закрепили знания 
по предметам «Основы предпри-
нимательства и бизнеса» и «IT-
технологии», которые изучались в 
течение года в Казахстанско-Аме-
риканском свободном университете. 
Подобные мероприятия готовят 
будущих IТ-предпринимателей к 
концентрации на своих сильных 
сторонах и объективной оценке 
своих слабых сторон. 

Всего свои проекты представили 
15 молодых стартаперов, которые 
решали актуальные вопросы – от 
поиска квартир и открытия соци-
альной аптеки до продажи выпечки 
свежих хлебобулочных изделий и 
открытия новой кофейни в Усть-
Каменогорске. 

Еще одно нововведение. Управ-
лением земельных отношений ВКО 
создан геопортал, на котором разме-
щены электронные карты свободных 
земельных участков и инженерных 
коммуникаций. И теперь жители об-
ласти смогут получить технические 
условия в электронном формате 
на сайте без непосредственного 
контакта с заявителем. Кроме того, 
имеется возможность получения 
документов в электронном форма-
те с использованием электронной 
цифровой подписи. 

В 2021 году геопортал был введен в 
опытную эксплуатацию. Разработа-
на возможность подключения попу-
лярных картографических сервисов 
Google и Yandex для ориентирова-
ния. А в текущем году управлением 
завершены работы по введению гео-
портала ВКО в промышленную экс-
плуатацию. Геопортал области готов 
к переходу на электронную выдачу 
земельных участков в соответствии 
с установленными требованиями. 

Другое новшество – мобильное 
приложение «Digital East» в рамках 
концепции «Слышащее государ-
ства». В приложении, состоящем из 
11 категорий, полностью охвачены 

все основные виды государствен-
ных и городских услуг. Приложение 
предназначено для жителей и гостей 
города. Оно сделано максимально 
удобным и понятным. Горожане 
смогут найти информацию о детских 
садах, школах, аптеках, поликли-
никах, спортивных организациях 
и центрах дополнительного об-
разования. С его помощью можно 
отслеживать движение городских 
автобусов в режиме «онлайн».    

Помимо этого, есть возможность 
легко получить нужный вид деятель-
ности в здравоохранении и образо-
вании, можно также ознакомиться 
с вакансиями и оставить резюме. 
На данный момент мобильное при-
ложение «Digital Еast» уже скачали 
более 5000 человек. 

Кроме того, в Центре информа-
ционных технологий Управления 
цифровизации и архивов ВКО функ-
ционирует «Единый контакт-центр 
109». На номер «109» можно бесплат-
но дозвониться как с городских, так 
и мобильных телефонов и сообщить 
о задержке автобуса, открытом ко-
лодце, порыве на сетях, отсутствии 
электричества, поломанном лифте, 
бродячих собаках.

Вместе с тем можно получить 
справочную информацию по инте-
ресующему вас вопросу или узнать, 
например, о причинах и продол-
жительности отключения подачи 
электроэнергии или воды. Служба 
также принимает звонки по факту 
аварийных происшествий, которые 
впоследствии, по подведомствен-
ности, переадресовывает в адрес 
коммунальных предприятий го-
рода. Всего с момента запуска 
сервиса на номер «109» Единого 
контакт-центра поступило свыше 
90 тысяч звонков. В среднем за сут-
ки поступает порядка 100 звонков. 
С начала 2023 года поступило уже 
свыше 17 тысяч звонков, из них 38% 
звонков – информация справочного 
характера. 

– Какие работы запланирова-
ны в рамках Дорожной карты по 
обеспечению качественным ши-
рокополосным доступом к сети 
Интернет населенных пунктов 
Восточно-Казахстанской области. 
Что уже сделано?  

– В эпоху цифровизации возмож-
ность пользоваться качественным 
интернет-соединением стала одной 

из базовых потребностей современ-
ного человека. Однако для жителей 
некоторых отдаленных районов это 
все еще остается роскошью. Работы 
по сведению подобных случаев к 
минимуму ведутся. На начало теку-
щего года 166 населенных пунктов 
области (из 363), в которых прожи-
вают 688 тысяч человек, или 94% на-
селения, обеспечены качественным 
мобильным интернетом. 

В целях увеличения показателя по 
обеспеченности населенных пун-
ктов утверждена Дорожная карта, 
в рамках которой оставшиеся 197 
сел, в которых проживает 41 тысяча 
человек, или 6% населения, поэтапно 
будут обеспечены интернетом до 
конца 2027 года. В настоящее время 
в 94 селах имеется голосовая связь, 
но нет интернета, в 103 селах нет 
мобильной связи и интернета.

До 2027 года мобильным ин-
тернетом будут обеспечены 315 
населенных пунктов области (за ис-
ключением 48 населенных пунктов 
с населением менее 100 человек). В 
том числе: до конца 2023 года – 80 
населенных пунктов с численно-
стью населения 20 тысяч человек.  
Для этого будут сооружены 19 
антенно-мачтовых сооружений на 
сумму 1,3 млрд тенге и в рамках 
исполнения действующих лицен-
зионных обязательств операторов 
сотовой связи. До конца 2024 года 
обеспечат мобильным интернетом 
21 населенный пункт с численно-
стью населения 6 тысяч человек; а 
до конца 2025 года – 35 населенных 
пунктов с 5,6 тысячи населения 
будут рассмотрены для включения 
в дополнительные лицензионные 
обязательства операторов сотовой 
связи. До конца 2026 года – еще 
13 населенных пунктов с числен-
ностью 5,6 тыс. человек в случае 
обеспечения местными исполни-
тельными органами энерговвода и 
строительства антенно-мачтового 
сооружения. 

Таким образом, будут обеспече-
ны мобильным интернетом 99,6% 
населения области. Кроме того, 48 
населенных пунктов, не охваченных 
мобильным интернетом, будут обе-
спечены фиксированным интерне-
том через волоконно-оптические 
линии связи в рамках Нацпроекта 
«Доступный интернет» за счет ре-
спубликанского бюджета до конца 
2027 года.

– Какие проекты в сфере 
цифровизации реализуются в 
области? 

– Ключевым направлением раз-
вития цифровизации является 
достижение показателей эталон-
ного стандарта 2.0 по построению 
«умных» городов Казахстана. Из 26 
базовых инициатив «умного» горо-
да в областном центре реализуются 
19 проектов с охватом семи сфер 
жизнедеятельности.

В сфере здравоохранения в нашей 
области реализуется полномас-
штабный проект внедрения PACS 
системы с искусственным интел-
лектом с охватом 20 медицинских 
учреждений области, который 
позволяет вести цифровое выявле-
ние онкологических заболеваний, 
туберкулеза, пневмоний на ранней 
стадии. 

В общественном транспорте 
запущена система электронно-
го билетирования, которая объ-
единила в систему 56 маршрутов 
общественного транспорта област-
ного центра (496 единиц). Здесь 
действует дифференцированный 
тариф при безналичной оплате за 
проезд – 90 тенге, при наличной 
оплате за проезд – 130 тенге. С на-
чала работы системы безналичной 
формой оплачено более 26 млн по-
ездок, доля безналичных платежей 
составила 35%, что в сравнении с 
аналогичным периодом 2021 года 
увеличилось в 13 раз.

Одним из основных проектов 
цифровизации региона является 
Межведомственный единый си-
туационный центр акима области, 
объединивший несколько проектов 
Smart в единое целое. Цифровиза-
ция не обошла и жилищно-комму-
нальное хозяйство. На сегодняшний 
день на стадии реализации находят-
ся проекты «умной приборизации» 
и «умного освещения». В настоящее 
время смонтировано более 12 тысяч 
энергоэффективных светильников.

В текущем году функции мо-
бильного приложения «Digital East» 
будут расширены за счет реали-
зации инициатив «Родительский 
контроль» и «Активный гражданин» 
для унифицированной работы, 
интерфейс дополнится интеграци-
онными сервисами. Помимо этого, 
запланированы работы по ребрен-
дингу и наполнению мобильного 
приложения города.

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

НА СЛУЖБЕ ЧЕЛОВЕКУ 
Цифровизация и ІТ-технологии стали уже делом привычным, в разных сферах жизни 
они помогают решать задачи развития многих отраслей. 

ЖКХ
ТАРИФ – В ОБМЕН 
НА ИНВЕСТИЦИИ
В рамках поручения главы государства 
«Тариф – в обмен на инвестиции», а также 
задачи, поставленной Министерством 
индустрии и инфраструктурного 
развития РК, открывшим новую 
бюджетную программу на реконструкцию 
и строительство теплосетей, в СКО 
этим летом реконструируют 9,2 км. 
Из госбюджета на эти средства выделили 
2,4 млрд тенге.

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская область

Заместитель акима Петропавловска Адильбек Аубакиров 
отмечает, что реконструкция существенно улучшит каче-

ство теплоснабжения жителей нескольких микрорайонов 
областного центра.

– Всего в Петропавловске 284 км теплосетей. Из них 229 
км находятся на балансе ТОО «Петропавловские тепловые 
сети», 55 км – на балансе акимата города, – пояснил он. – В 
этом году в сумме мы планируем провести реконструкцию 
9,2 км теплосетей, износ в среднем составляет около 68%. 
Кроме того, мы в этом году приступили к реализации двух 
крупных проектов по реконструкции тепломагистралей.

Один из них – строительство тепломагистрали №5 диа-
метром 600 мм. 

– В настоящее время протяженность тепломагистрали 
№5 составляет 2,9 км, диаметр – 200-300-400 мм на раз-
ных участках. Мы переложим трубы большего диаметра, 
что позволит обеспечить подключение новых объектов 
теплоснабжения. В том числе – нового корпуса Военной 
академии, объектов в микрорайонах «Борки», «Солнечный» 
и «Орман». Начнем выдачу техусловий для потребителей. 
Без этой тепломагистрали мы не сможем подключить новые 
объекты. Второй объект – строительство тепломагистрали 
№15 диаметром 1000 мм, сейчас ее диаметр – 800 мм. 
Это не только позволит обеспечить северную часть города 
дополнительным теплоснабжением, но и развивающуюся 
субзону. Речь о новой поликлинике и предприятии на тер-
ритории специальной экономической зоны. В целом, если 
учитывать эти объекты, то у нас будет выделено порядка 
4 млрд тенге на ремонт и реконструкцию теплосетей. Это 
в 4,4 раза больше, чем в 2022 году, – прокомментировал 
замакима города.

Реконструкцию тепломагистрали №5 начали в середи-
не мая, по словам Евгения Дзюбенко, руководителя ТОО 
«Петропавловскспецкоммунстрой», сейчас работы идут с 
опережением графика. На объекте в усиленном режиме ра-
боты трудятся 35 человек, задействовано 12 единиц техники.

– Мы являемся генеральным субподрядчиком по рекон-
струкции тепломагистрали №5. Данный проект является 
двухгодичным, на этот год у нас по плану – реконструкция 
1,2 км трубопровода. Все выполнено подземным испол-
нением, бесканально. На данный момент строительство 
ведется на двух участках работ, выполнено примерно 300 
метров магистрали. Планируем сдачу работ на этот год 
в конце августа – начале сентября с переподключением 
потребителей.     

Тепломагистраль демонтируется диаметром 350-400 мм, 
трасса уже демонтирована в пределах 500 метров, работы 
ведутся согласно графику. Трубы старой тепломагистрали в 
очень плохом, плачевном состоянии. В прошлом и этом году 
было много повреждений, которые устранялись постоянно, 
чтобы их не было, мы реконструируем. 

Кроме того, ТОО «Петропавловские теплосети» реализует 
свои инвестиционную и ремонтную программы на 1,2 млрд 
тенге. В этом году монополист планирует реконструировать 
и отремонтировать порядка 7,2 км теплосетей.
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото с сайта kmg.kz

В последние годы ВИЭ и эко-
логически чистая энергетика 

являются одними из наиболее 
важных направлений развития 
энергетических систем Казахста-
на, в том числе и Мангистауской 
области. Сегодня чистая энер-
гетика – это тренд всего мира и 
большая выгода для экономики 
и экологии.  

Казахстанская национальная 
компания взяла курс на аль-
тернативную энергетику, и в 
первую очередь, для выработки 
электроэнергии для производ-
ственных объектов своей группы. 

Договоренность по строительству 
гибридной электростанции явля-
ется продолжением работы двух 
компаний в рамках подписанного 
в июле 2021 года меморандума 
о сотрудничестве в разработке 
проектов энергетического пере-
хода для производства и реали-
зации электроэнергии. К тому 
же проект претворяется в жизнь 
в рамках исполнения поручения 
президента страны по декарбони-
зации экономики и достижению 
углеродной нейтральности.

Напомним, что компании 
договорились построить в Ман-
гистауской области гибридную 
электростанцию, работающую на 
ветре, солнце и газе, мощностью 
120 МВт. Реализовать проект пла-
нируется в 2023-2025 годы. При 

этом блок солнечной генерации 
введут в эксплуатацию в 2024 
году, а ветровой и газовой – в 2025 
году. В строительство гибридной 
электростанции планируется на-
править 300 млн долларов. 

Проект представляет собой 
новаторское гибридное соче-

тание различных технологий: 
современные электростанции 
на возобновляемых источниках 
энергии и газовая электростанция 
в качестве балансирующей мощ-
ности (маневренной мощности), 
что в целом направлено на дивер-
сификацию и декарбонизацию 

энергоснабжения Мангистауской 
области. Кроме того, это создаст 
новые возможности для трудоу-
стройства высококвалифициро-
ванных специалистов в регионе. 

Поставки электроэнергии в 
первую очередь предусматрива-
ются на АО «Озенмунайгаз» и Ка-

захский газоперерабатывающий 
завод. «Это позволит исключить 
риски аварийных остановок на 
производстве из-за частых пере-
боев с электроснабжением», – от-
метил Магзум Мирзагалиев.

Реализация этих совместных 
проектов ВИЭ позволит нарас-
тить долю в зеленой энергетике, 
что соответствует стратегиче-
скому стремлению компании 
снизить углеродный след на 
собственных производственных 
активах. В Казахстане в 2023 году 
планируется реализовать 15 но-
вых проектов возобновляемых 
источников энергии мощностью 
257 МВт. В целом к 2035 году в 
Казахстане будет введено 6,5 ГВт 
возобновляемых энергетических 
ресурсов. 

Еще одним перспективным 
направлением является зеленый 
водород. Этот проект также будет 
реализован в Мангистауской об-
ласти. Международные эксперты 
считают, что Казахстан может 
войти в десятку крупнейших экс-
портеров водорода.
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Мария СМЕЛЫХ, 
Северо-Казахстанская область

По словам Асем Айтуловой, 
пресс-секретаря управления 

сельского хозяйства и земельных 
отношений СКО, за пять лет в 
регион импортировано более 16 
тысяч молодняка КРС, из них 13 
тысяч – по направлению молочного 
животноводства. Также в текущем 
году ведется строительство 15 
МТФ, девять из них планируется 
запустить в этом году.

В числе открытых – МТФ кре-
стьянского хозяйства «Гердт В.В.» в 
Аккайынском районе. В молочный 
комплекс на 400 голов крупного 

рогатого скота вложили 1,2 млрд 
тенге, на эти средства закупили 
оборудование и скот из Австрии. 
Проектная мощность – 2 тысячи 
тонн молочной продукции в год.

Как рассказал руководитель 
КХ Владимир Гердт, через СПК 
«Солтүстік» предприятию выде-
лили 500 млн тенге по льготным 
условиям на приобретение 192 
голов симменталов. На новой 
ферме работу получили 20 чело-
век. Животноводство получило 
мощное развитие в районе. Кроме 
молочного животноводства дела-
ют ставку и на овцеводство: скоро 
откроется ферма на тысячу голов. 
Направление также поддерживает 

государство – на каждую пле-
менную овцу платят по 30 тысяч 
субсидий.

Строительство еще одной МТФ 
стартовало в районе Шал акына 
осенью прошлого года. Сейчас 
ее готовят к запуску, запланиро-
ванному на конец года, получили 
первый скот из Чехии. По словам 
Нургельды Есильбаев, руководи-
теля ТОО «Zha-Group LTD», кредит 
в 400 миллионов тенге он также 
получил через СПК «Солтүстік».

Новую молочно-товарную фер-
му товарищество «Айтеке Би-СК» 

строит и в селе Калугине Мамлют-
ского района. Стоимость проекта 
– 1,7 млрд тенге. 

На приобретение скота через 
СПК получено 490 млн тенге под 
4%. В прошлом году закупили те-
лочек симментальской породы из 
Германии, началось строительство 
МТФ на 620 голов, приобретен до-
ильный зал шведского производ-
ства. На ферме трудоустроят до 30 
человек. Проект выполнен на 70%: 
ведутся бетонные работы, после 
стартует установка оборудования. 
Запуск намечен на август.

НА ВЫХОДЕ – 
МИКРОРАЙОН. 
ЕЩЕ ТРИ – 
НА ПОДХОДЕ
За несколько лет на месте поселка 
с ветхими домами появился 
благоустроенный жилой комплекс. 
На очереди – еще три.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

В середине прошлого века неподалеку от областного 
центра начали возводить алюминиевый завод. И 

одновременно строить на восточной окраине города 
поселок «Алюминстрой» для его строителей и тех, кто 
будет работать на предприятии. 

Так как все велось ударными темпами, то для заселе-
ния людей выбрали вариант двухэтажных щитосборных 
домов, к которым позже подвели централизованные 
воду, отопление и канализацию. Новоселам говорили, 
что их жилье – это временный вариант, со временем 
они переедут в более комфортные квартиры. Но это 
начало воплощаться лишь в июня 2013 года, когда был 
снесен первый обветшавший двухэтажный дом, про-
служивший жильцам более полувека. 

В этом году история поселка «Алюминстрой» завер-
шится. На его месте появился микрорайон «Сарыарка», 
где сейчас завершают возведение последних пяти 
многоэтажных домов. А всего в этом жилом массиве 
будет 42 высотки на 3500 квартир плюс различные объ-
екты соцкультбыта, спортивные и детские площадки.

Возведение жилья в Павлодаре ведется поточным 
методом. В частности, завершая «Сарыарку», строители 
на южной окраине города – на месте части земельных 
наделов одного из садоводств – уже формируют облик 
нового жилого массива.

– Также активно ведется строительство семи домов 
микрорайона «Достык» на 906 квартир с доступом для 
маломобильного населения, – сказал заместитель ру-
ководителя областного управления строительства Азат 
Сатабаев. – В этом году по Павлодарской области возво-
дят 20 домов на 2 148 квартир, планируется завершить 
строительство 17 домов на 1 824 квартиры. Кроме того, 
в Аксу появятся пять новых домов на 522 квартиры, в 
Экибастузе – три многоэтажки на 252 квартиры.

В будущем в Павлодаре есть возможность застроить 
микрорайоны «Затон» и «Жастар». Первый – на месте 
ветхого жилья прошлого века, а второй – на северной 
окраине областного центра неподалеку от бывшей про-
мышленной зоны. Планируют ввести в строй свыше 12 
500 квартир, что обеспечит жильем 33 тысячи горожан.

А. Сатабаев добавил, что в этом году из бюджета 
выделили пять млрд тенге на приобретение у частных 
застройщиков 591 арендной квартиры без права выкупа 
для социально уязвимых жителей региона.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Стоит напомнить, что с 1 января 
2022 года в Казахстане внедрена 

норма туристского взноса с ино-
странцев в размере 5% от стоимости 
проживания. Такие сборы – между-
народная практика…

«Теперь иностранные туристы, 
приезжающие в Актау, будут пла-
тить специальный взнос. Утверж-
дена ставка взноса – один процент 
от стоимости пребывания. Деньги 
пойдут на развитие туристического 
потенциала города Актау, а имен-
но, на улучшение инфраструктуры 
и качества туруслуг», – пояснила 
депутат городского маслихата 
Гульмира Абишева.

Взимание туристского сбора или 
bed tax – это достаточно распростра-
ненная практика в мире. По факту 
в Европе уже нет почти ни одного 
популярного места, где с туриста 
не взимали бы несколько «лишних» 
евро. Примеру Европы следуют и 
другие востребованные у туристов 
страны – в частности, Таиланд и 
Индонезия.

«Практика уплаты такого тури-
стического взноса налажена во 
многих странах мира, таких как 
Грузия, Чехия, Объединенные 
Арабские Эмираты. Возможно, 

вы никогда этого не замечали, 
так как иногда они включаются в 
авиабилеты или налоги, которые 
вы платите в отеле. С учетом того, 
что в последнее время количество 
туристов, приезжающих в регион, 
увеличилось, областная казна 
значительно пополнится от ту-
ристического взноса», – отметила 
депутат городского маслихата 
Гульмира Абишева.

Теплое море у берегов Манги-
стау способно привлечь туристов 
не только из Казахстана, но и из 
ближнего зарубежья, прочно закре-
пляя курорт в топ-10 приоритетных 
объектов карты туристификации 
Республики Казахстан.  Мангиста-
уский регион – это Марс на Земле, 
многие туристы приезжают сюда 

увидеть необычный ландшафт, на-
поминающий инопланетные пей-
зажи, ощутить дух истории и увезти 
акульи зубы вместо сувениров.

«Наша задача – развивать туризм. 
Очень важно продвигать бренд 
Мангистау, а в целом и Казахстана 
на мировом уровне. Как мы видим, 
в последнее время количество при-
езжающих туристов продолжает 
расти, результаты прошлого года 
показывают, что динамика – по-
ложительная. За последние два года 
увеличилось количество туристов, 
посетивших Мангистаускую об-
ласть. В 2021 году в регионе по-
бывали 29 тысяч иностранцев, а за 
аналогичный период прошлого года 
– 41 тысяча человек. Ожидается, что 
к 2030 году турпоток в Мангистау 

вырастет более чем в шесть раз и 
достигнет 740 тысяч посещений», 
– отметила депутат. 

Ключевым направлением туриз-
ма в Мангистау останется пляжный 
отдых, аналогов которому нет в 
регионе. Дополнят его оздоро-
вительные, развлекательные и 
экокультурные предложения, что 
будет способствовать развитию 
круглогодичного туризма. Извест-
но, что средний чек зарубежного 
туриста в Казахстане составляет от 
100 до 200 долларов. Согласно про-
гнозам, благодаря росту турпотока, 
увеличению количества въездных 
туристов, а также качественно но-
вому туристическому предложению 
к 2030 году доходы от туризма со-
ставят 165 млрд тенге.

ТУРИНДУСТРИЯ НАРАЩИВАЕТ ОБОРОТЫ
Депутаты Актауского 
городского маслихата 
приняли решение 
об уплате специального 
взноса для иностранных 
туристов, посещающих 
Мангистаускую область. 
Решение вступило в силу.

ЖДЕМ ЗАПУСКА

Северо-Казахстанская область – в числе лидеров страны 
по производству молочной продукции. Всего в регионе за 
последние пять лет запущено 30 ферм. Бизнес охотно идет 
в это направление, так как получает весомую поддержку 
государства: за предыдущие два года инвестировано 
35 млрд тенге, еще 17 млрд выделят в этому году.

ИНЖЕНЕРНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Ситуация с бесхозными домами 
более чем странная. Жильцы 

таких домов, по словам специ-
алистов, наиболее пострадали в 
период ЧП, а системы их тепло-, 
водоснабжения получили наиболь-
шее разрушение. Ненадлежащее 
внимание к оборудованию было 
обнаружено и на Экибастузской 
ТЭЦ, и на тепловых сетях города. 
И теперь, причем в больших объ-
емах, ремонтникам приходится 
широким фронтом исправлять 
последствия, приведшие к много-
численным авариям.

По словам первого заместителя 
акима области Хасара Хабылбеко-
ва, работы ведутся по графику и в 
нескольких направлениях: под-
готовка ТЭЦ; сетей тепло-, водо- и 
электроснабжения; жилых домов; 
балансировка системы теплоснаб-
жения города.

На станции, в частности, запла-
нирован ремонт десяти котлов, 

на восьми из которых предстоит 
капитальная модернизация. В на-
стоящее время на всех котлах прове-
дены очистные и подготовительные 
мероприятия. На трех водогрейных 
котлах завершается демонтаж, по-
сле чего начнется установка нового 
оборудования – экранные панели, 
дутьевые вентиляторы, дымососы. 
Еще на паровых котлах уже завер-
шены строительно-монтажные 
работы, ведутся они и на газоходах. 
По остальным трем котлам работу 
начнут в июне. Также в течение 
июня ожидают поставку первой 
части оборудования, необходи-
мого для капитального ремонта 
котлоагрегатов ТЭЦ. По данным 
пресс-службы акимата области, на 
различных участках ремонтных 
работ на ТЭЦ задействовали 265 
человек.

– Ремонт каждой единицы обо-
рудования станции находится на 
постоянном контроле областного 
руководства – от момента заклю-
чения договоров, производства, 
доставки, строительно-монтажных 

работ и до пусковых операций, – 
подчеркнул Х. Хабылбеков.

Также большая работа плани-
руется по реконструкции четырех 
тепловых магистралей города. 
Будут обновлены 5,4 км сетей. На 
данные цели из резерва прави-
тельства выделено 9 млрд тенге. 
Работу на объектах завершат в 
августе. Во время гидравличе-
ских испытаний тепловых сетей в 
Экибастузе выявили 269 порывов. 
Сегодня в оперативном порядке 
идет устранение повреждений. 
Благодаря таким темпам горячее 
водоснабжение уже подано к 90% 
многоэтажек.

Контроль за ходом ремонтно-
восстановительных работ в Эки-
бастузе ведет не только акимат 
области, но и первый заместитель 
премьер-министра Роман Скляр. 

Недавно, оценивая подготовку 
к зиме в этом городе и развитие 
тепловой энергетики на перспек-
тиву, он дал личную гарантию по 
ремонту на Экибастузской ТЭЦ.  

– Я хочу ответственно заявить, 
что к началу отопительного сезона 
все работы будут завершены, все 
котлы на ТЭЦ будут отремонти-
рованы, и в том числе теплосети. 
Соответствующие средства вы-
делены, работы ведутся, – заявил 
первый заместитель премьер-ми-
нистра РК.

Уверенность в этом подтверж-
дается и тем, что все ремонтные 
работы ведутся широким фронтом, 
по основным направлениям и под 
жестким контролем исполнитель-
ной власти, которая обещает сде-
лать все, чтобы не допустить про-
шлогодней трагедии в Экибастузе.

ГЛАВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ
ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ В ЭКИБАСТУЗЕ 
ВЕДУТ ШИРОКИМ ФРОНТОМ
С момента крупной аварии на ТЭЦ и тепловых сетях 
Экибастуза прошло более полугода, но до сих пор 
открываются факты недоработок и откровенного 
«пофигизма» в этой сфере города. Недавно выяснилось, 
что в нем насчитывается 184 дома, не имеющих формы 
управления. В этом году шефство над ними возьмут 
градообразующие предприятия. Они, как предполагается, 
и помогут подготовиться к отопительному сезону.

ПО ТРУБАМ –  
В КАЖДЫЙ 
СЕЛЬСКИЙ ДОМ 
Жители еще одного села Восточно-
Казахстанской области стали жить 
с качественной питьевой водой, в котором 
в рамках Национального проекта развития 
регионов построили водопроводные сети 
и водозаборные сооружения.

Ольга СИЗОВА, Восточно-Казахстанская область

В селе Пролетарка Таврического сельского округа 
Уланского района, где проживает 570 человек, завер-

шено строительство системы центрального водоснаб-
жения, что позволит обеспечить жителей качественной 
питьевой водой. 

«На сегодняшний день завершены строительные 
работы, а после передачи объекта ГКХ «Коммунальник» 
будут установлены общедомовые приборы учета воды, 
и уже в июне жители села будут с питьевой водой, соот-
ветствующей всем необходимым стандартам качества. 
На сегодняшний день ведется строительство сетей водо-
снабжения в селах Верхние Таинты, Изгутты Айтыкова, 
разрабатывается проект в селе Отрадное, дальше работы 
будут вестись в селе Бозанбай и др. Таким образом, к 
2025 году все населенные пункты Уланского района 
будут обеспечены стопроцентно чистой питьевой во-
дой», – сообщил заместитель акима Уланского района 
Ринат Болатқан. 

Работы начались в 2021 году, заказчик проекта – от-
дел архитектуры, градостроительства и строительства 
Уланского района. Согласно проекту, в числе объек-
тов – площадка водозаборных сооружений, насосная 
станция, два резервуара чистой воды, емкостью 100 
кубометров, поселковые сети, протяженностью 10,5 
километра и водопроводные сети до границ участков 
потребителей – 1,3 км. 

Стоимость работ составила 618,6 млн тенге: стро-
ительно-монтажные работы – 594,8 млн тенге, тех-
нический надзор – 17,2 млн. тенге, авторский надзор 
– 6,7 млн тенге. Напомним, что в рамках Нацпроекта 
развития регионов глава государства поручил в тече-
ние пяти лет обеспечить 100% городов и сел чистой 
питьевой водой. В настоящее время доступ к услугам 
водоснабжения в стране составляет 96%, а к 2025 году 
качественной питьевой водой планируется обеспечить 
100% населения Казахстана.
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В акимате Абайской области 
дали разъяснение в связи 

с распространением видеома-
териалов в социальных сетях 
и мессенджерах, на которых 
демонстрируются места пред-
полагаемых попыток поджогов. 

«Автор видео поднимает во-
прос о возможной причине пожа-
ра, предполагая, что источником 
огня стал не грозовой разряд, а 
преднамеренный поджог. Автор 
видео предполагает, что источ-
ником возгорания мог стать не 
естественный грозовой разряд, а 
целенаправленный поджог. Одна-
ко стоит учесть, что на участках, 
запечатленных на видео, огонь 
от предположительных костров 
не распространился на прилега-
ющие лесные массивы», – гово-
рится в сообщении.    

Отмечается, что в настоящий 
момент компетентные органы 
проводят всестороннее раз-
бирательство по этому вопросу. 
Расследование направлено на 
определение возможного поджи-
гателя и установление, являлся ли 
поджог основной причиной мас-
штабного пожара. В ведомстве на-
помнили, что за распространение 
заведомо ложной информации с 
использованием СМИ и соцсетей 
предусмотрена ответственность 
вплоть до лишения свободы. 
«Призываем граждан не подда-
ваться панике и доверять только 
официальной информации», – до-
бавили в пресс-службе акимата. 
Жестко, но справедливо.    

ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ 
КОНКРЕТНО

Из-за угрожающих размеров 
стихии президент Касым-Жомарт 
Токаев принял решение отме-
нить свой официальный визит 
во Вьетнам. Глава государства 
на вертолете осмотрел террито-
рию пожаров в лесном массиве 
в области Абай. После облета он 
прибыл в мобильный командный 
пункт в селе Бородулиха и про-
вел оперативное совещание. Во 
время заседания оперативного 
штаба глава государства прервал 
докладчика – вице-министра по 
чрезвычайным ситуациям Мара-
та Кульдикова: 

– Почему министр, которого 
я снял с должности, и все руко-
водство проявляет абсолютное 
равнодушие к исполнению своих 
непосредственно служебных обя-

занностей?! Вы понимаете, что 
погибло 14 человек?! Я встречался 
с их семьями. Погибшие были 
дети семейства, сами отцы семей-
ства. В одной семье двухлетний 
ребенок остался сиротой. У людей 
остались кредиты, ведь погибшие 
были единственными кормиль-
цами. Пожары случаются во всем 
мире, но там предпринимаются 
должные меры. Министр не при-
ехал, аким области вообще очень 
долго собирался, отправил своих 
заместителей. Что за отношение 
к работе?! Об этом докладывайте! 
Конкретный вопрос – почему был 
неправильный прогноз?

Пожарные предприняли геро-
ические усилия для предотвра-
щения осложнения обстановки 
и ликвидации огненной стихии. 
Было поручено провести ревизию 
территории резервата «Семей 
орманы», полностью устранить 
очаги огня и тления, а также оце-
нить ущерб от пожара в Абайской 
области.

Глава государства сказал: 
– Главная задача на сегодня – не 

допустить человеческих жертв, 
локализовать пожар, предот-
вратить распространение огня 
на населенные пункты. Следует 
создать необходимые условия для 
размещения и проживания лю-
дей, эвакуированных из опасных 
районов. После нейтрализации 
угрозы требуется оперативно 
провести оценку размеров ущер-
ба. Всем пострадавшим будет 
оказано всемерное содействие. 
Только что я встречался с род-
ственниками погибших, обещал 
им оказать поддержку. Нужно 
обязательно сдержать данное 
обещание. Поручил обеспечить 
компенсацией семьи погибших 
и пострадавших. В этом вопросе 
не должно быть никаких прово-
лочек. Все погибшие при лик-
видации масштабных пожаров 
должны быть представлены к го-
сударственным наградам. Также 
следует немедленно приступить 
к восстановлению объектов, по-
врежденных в результате пожара.

Касым-Жомарт Токаев объявил 
выговор акиму области за не-
надлежащее исполнение своих 
обязанностей: 

– Упущений много. Отсутствие 
оперативности, сопричастности 
привело к этому бедствию. Вы 
сами, как мне доложили, довольно 
поздно добрались до места проис-
шествия. Поэтому я недоволен ра-
ботой местных исполнительных 

органов. Понимаю, область новая, 
вы новый аким. Исключительно 
из этих соображений я объявляю 
вам выговор. В принципе, за та-
кие вещи можно сразу увольнять. 
Мы потеряли 14 человек. Вы что, 
шутите, причем при исполнении 
служебных обязанностей. Сейчас 
ваша задача вместе с правитель-
ством взять на контроль исполне-
ние всех обещаний, которые я дал 
нашим пострадавшим гражда-
нам. Словами делу не поможешь. 
Да, я высказал соболезнования. 
Но сейчас надо помогать людям 
конкретно.

СПРОС. МЕРЫ. ПОМОЩЬ     
Президент Казахстана Касым-

Жомарт Токаев принес извинения 
родным и близким работников 
лесного хозяйства, погибших в 
результате масштабного пожара. 
«Я как глава государства приношу 
свои извинения за случившее-
ся. Понимаю, очень тяжело. Вы 
лишились кормильцев, отцов 
семейств, самых близких род-
ственников. Но, к сожалению, в 
этой жизни такие вещи проис-
ходят. Нет никакого оправдания 
всему тому, что произошло. Еще 
раз повторю, что и моральная, и 
финансовая помощь вам будет 
оказана», – сказал президент на 
встрече с родными и близкими 
погибших работников лесного 
хозяйства. 

«Одно я хочу сказать точно, 
те, кто виноват в этой трагедии, 
будут привлечены к ответствен-
ности в соответствии с законо-
дательством. Соответствующие 
меры будут приниматься по 
всем направлениям, будь это 
правоохранительные органы или 
министерства. Мы, безусловно, 
извлечем из этого опыт», – заявил 
глава государства на встрече с 
родными и близкими работников 
лесного хозяйства, погибших в 
результате пожара.

Президент Касым-Жомарт То-
каев объявил 12 июня Днем обще-
национального траура в связи с 
пожарами и гибелью лесников в 
Абайской области. 

ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ
Сильный лесной пожар в конце 

90-х подобрался близко к самому 
Семею – тогда удалось побороть 
стихию. «Разбор полетов» по-
казал, что не хватало техники, 
инвентаря и обмундирования 
сотрудников лесхозов. Спустя 
двадцать лет «воз остался и ныне 

там», рассказали лесники из 
области Абай корреспонденту 
BaigeNews.kz. Так, по словам 
лесника Сергея Грошева, техника 
неисправна, запчасти не постав-
ляются, техника еле «дышит», она 
еще с 80-х годов. «Допустим, этот 
пожар, если бы вовремя техника 
дошла… Но почему пожарная ма-
шина не дошла? Она на полпути 
сломалась. Зарплаты маленькие, 
никто работать не хочет. Очень 
сложно найти водителя пожарной 
машины, химбойца, тракториста, 
потому что люди ищут более вы-
сокооплачиваемую работу. К тому 
же нужно оснастить все пожарные 
станции техникой. Еще одна про-
блема: постоянно урезают, эконо-
мят на ГСМ, в результате лесная 
охрана выезжает только один раз 
на объезд территории, на второй 
выезд нет топлива. А территория 
большая. Площадь нашего фи-
лиала 45 тысяч гектаров, в него 
входит три лесничества», – рас-
сказал лесник.

Не оснащены работники лес-
хозов и защитной экипировкой, 
зачастую на местах нет нужного 
инвентаря. А выделив новую тех-
нику около 16 лет назад, говорит 
Сергей Грошев, никто не позабо-
тился о том, чтобы элементарно 
заложить деньги на запчасти.

«Технику тогда дали новую, но 
нужно было на запчасти в бюд-
жет закладывать. Потому что на 
обслуживание и ремонт техники 
деньги нужны всегда. Но из того, 
что закладывается, ничего не вы-
деляют на запчасти. Куда девается 
бюджет?» – недоумевает Сергей 
Грошев.

По словам эколога Тимура Еле-
усизова, в очередной раз трагедия 
обнажает множество проблем. И 
дело, на его взгляд, не только в 
нехватке техники. «Люди не го-
товы психологически и не имеют 
даже теоретических знаний, как 
вести себя. Я считаю, что нам 
необходимо провести аудит со-
стояния готовности к пожарам, 
а это целый ряд мероприятий. В 
первую очередь оценить состо-
яние материально-технической 
базы. Речь не только про коли-
чество техники, но и качество. А 
это состояние обмундирования 

и средств защиты, инвентаря», – 
считает эколог.

Для наших спасателей и лес-
ников, говорит эколог, можно 
организовать обмен опытом с 
их международными коллегами. 
Для местных жителей не поме-
шало бы провести инструктаж и 
обучить навыкам поведения при 
ЧС. При острой необходимости 
люди могли бы стать участниками 
ликвидации пожара.

«Также нужно создать карты во-
доемов и места заборов для авиа-
ции, так как они отсутствуют. Во 
время ЧС нет мест, откуда можно 
сделать забор воды, и из-за этого 
тушение авиацией, считаю, не до 
конца эффективное», – отмечает 
Тимур Елеусизов в интервью кор-
респонденту BaigeNews.kz.

В таких ситуациях важна каж-
дая минута, отмечает эколог. Он 
напоминает, что на восстанов-
ление леса в резервате «Семей 
Орманы» были выделены мил-
лионы. Посадки же деревьев и 
восстановление лесного фонда 
не завершено по сей день. 

МЫ С ВАМИ!
Перед лицом природных ка-

тастроф простые казахстанцы 
выбрали для себя участие и соли-
дарность. Так, в Семее несколько 
волонтерских организаций объ-
явили сбор средств и закупили 
воду и продукты. Они доставляли 
гуманитарную помощь пожар-
ным, спасателям и военным, 
борющимся с пожаром в Бороду-
лихинском районе Абайской об-
ласти. Клич «Біз біргеміз!» – «Мы 
вместе!» облетел практически все 
социальные сети Семея. 

Люди передавали друг другу 
номера телефонов и банковские 
счета волонтеров, которые объ-
являли сбор средств для оказания 
помощи пожарным и спасателям. 
На собранные деньги волонтеры 
закупали продукты питания и 
отвозили пожарным и военным, 
борющимся с огнем. Одними из 
первых в штаб, где дислоциру-
ется основная группа огнебор-
цев, прибыли волонтеры РОО 
«Ассамблея жастары» совместно 
с этнокультурными центами об-
ластного Дома дружбы – центра 

общественного согласия. Здесь 
же, при штабе, была развернута 
полевая кухня, куда и отнесли все 
привезенные припасы.

Свой сбор средств объявили 
и члены клуба владельцев вне-
дорожников. Колонна из девяти 
автомобилей привезла продукты 
в Успенское лесничество Бороду-
лихинского филиала ГЛПР «Семей 
орманы». Продукты были при-
обретены на средства, которые 
перечислили на счет волонтер-
ского движения неравнодушные 
горожане – было собрано около 
200 тысяч тенге. Свою лепту внес-
ли члены краеведческого обще-
ства «Прииртышье», журналисты 
Семея, а также многие неравно-
душные граждане. На собранные 
средства добровольцы закупили 
воду, картошку, морковь, кон-
сервы, курицу, тушенку, кефир и 
многое другое. «Наш долг – пере-
дать все продукты лично в руки 
именно тем ребятам, кто идет в 
данную минуту на тушение по-
жара, на свое боевое дежурство», 
– говорили волонтеры. 

В этот трагический для страны 
момент по-особому проявилась 
готовность людей безвозмездно 
отдавать другим – навыки без-
опасности, финансы, любовь 
или просто домашнюю еду. Со-
чувствие, неравнодушие делает 
людей счастливыми, и поэтому, 
помогая в тяжелые времена дру-
гим, мы помогаем и себе. Простые 
граждане отдавали продукты, 
вещи и даже то, что, казалось, 
практически невозможно пере-
дать: силу духа и упорство. Это 
сочувствие и энергия команды до-
бровольцев, изменивших на вре-
мя свой привычный жизненный 
уклад, вселяли в пострадавших 
людей веру, что все будет хорошо.

По сообщению МЧС, 14 июня 
2023 года в 21 час 00 минут 
по итогам облета и оценки 
оперативной обстановки Ма-
ратом Кульдиковым объявлена 
локализация по природному 
пожару на территории природ-
ного резервата Семей орманы в 
области Абай.

Оперативный штаб

ТЕМА НЕДЕЛИ
РАВНОДУШИЕ РОЖДАЕТ 
БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев, говоря о пожаре в области 

Абай, так охарактеризовал это ЧП: «Теперь 
о допущенных сбоях. Во-первых, после 
крупных пожаров прошлого года уроки 
не были извлечены, хотя имелись все 
необходимые поручения. Уже понятно, 
что угрозу недооценили. Прогноз был не-
точным. Как следствие, реакция не была 
адекватной и своевременной. Значит, 
соответствующие алгоритмы не работают. 
Это, в первую очередь, упущение МЧС».

Руководителя этого министерства сняли 
с должности за гибель 14 работников 
лесничества и возникновение опасной 
пожарной ситуации в регионе, так как 
тушить пожар в Абае дополнительно 
привлекли силы и средства из Алматы и 
четырех областей, спецтехнику и авиацию.

Заявление о том, что пламя в область 
Абай, из-за чего, дескать, случилась тра-
гедия, пришло с российской территории 
– не совсем корректно. На сопредельных 
участках Российской Федерации и Казах-
стана (Павлодарская область и ВКО) пери-
одически возникают природные пожары, 
переходящие то в одну, то в другую сто-
рону. Их казахстанские пожарные тушат 
сами или с помощью российских коллег. 

Так, к примеру, 13 апреля этого года 
на пульт диспетчера ЧС области в 12-50 
часов поступило сообщение, о том, что на 
территории лесного фонда Баймбетского 
лесничества РГУ ГЛПР «Ертис орманы» 
происходит горение с последующим 
переходом на земли Российской Фе-
дерации. В Шакинский сельский округ 
района Аккулы оперативна была на-
правлена колонна ДЧС Павлодарской 
области для оказания помощи в тушении 
пожара в Первомайском и Баймбетском 
лесничествах. В 20-08 часов пожар был 
локализован силами работников лесного 

хозяйства и сотрудниками ДЧС Павло-
дарской области.

Смею заверить, что такой итог был 
закономерен. Резерват, как уже сказано, 
граничит с Россией. Поэтому ежегодно, в 
целях отработки тактики тушения лесных 
пожаров трансграничного характера, 
департаментом по ЧС области совместно 
с ГЛПР «Ертіс орманы» и ГЛПР «Семей ор-
маны» проводятся пожарно-тактические 
учения с участием ДЧС Павлодарской и 
Восточно-Казахстанской областей, МЧС 
России, управления лесами Алтайского 
края РФ.

Есть и другие учебно-практические 
тактико-технические мероприятия, про-
водимые департаментом ЧС области. На-
пример, выездные, в местные регионы. К 
примеру, согласно плану учений, в этом году 
в Иртышском районе области проведены 
смотр отряда экстренного реагирования 
района, проверка системы оповещения 
населения, смотр пункта управления акима 
района, два тактико-специальных учения 
с формированием района по выполнению 
отдельных задач – тушение лесостепного 
пожара, а также ликвидация пожара на 
объекте образования.

Подобные мероприятия за последние 
месяцы прошли в Аксу, Экибастузе и 
Павлодаре, на очереди другие терри-
тории региона. Но не стоит думать, что 
в Павлодарской области все так гладко 
с природными и бытовыми пожарами. 
Здесь тоже предостаточно людей, игнори-
рующих нормы пожарной безопасности. 
На площадке регионального центра ком-

муникации региона для представителей 
СМИ в мае был организован брифинг. 
Заместитель начальника Департамента 
по чрезвычайным ситуациям области 
полковник гражданской защиты Кайрат 
Шаймарденов отметил, что, несмотря на 
проводимую профилактическую работу 
и в связи с резким повышением темпе-
ратуры воздуха, увеличилось количество 
природных пожаров и загораний.

Так, с начала пожароопасного периода 
текущего года на территории области уже 
зарегистрировано 28 лесных пожаров и 
20 степных загораний. Общая площадь, 
пройденная природными пожарами и за-
гораниями, составила более 798 гектаров. 
Серьезную озабоченность вызывают и 
факты уничтожения степными пожарами 
строений дачных массивов, возгораний 
травостоя в населенных пунктах и пой-
менных территориях Иртыша.

Только в период с 25 апреля по 10 мая 
текущего года в результате несоблюдения 
населением требований пожарной без-
опасности в садоводческих обществах 
области зарегистрировано пять пожаров 
на территории садоводств, с общей пло-
щадью 61 га, повреждено 439 дачных 
участков, в том числе действующих 158 

дачных домиков. Основной причиной 
пожаров и загораний является неосторож-
ное обращение населения с огнем, при 
сжигании сухой травы и бытового мусора.

Но вернусь к природным пожарам, 
так как они составляют наибольшую 
опасность населению и влекут большой 
материальный урон. Помимо того, что 
исполнительная власть обновляет и по-
полняет в лесничествах области специ-
ализированную технику, решено лесные 
массивы региона оснастить новинкой. 
По примеру Акмолинской области, где 
установили 16 автономных мачт видеона-
блюдения, такие же появятся и в лесах пав-
лодарского Прииртышья. Уже в этом году 
в регионе планируют разработать проект 
размещения подобных сооружений. Это 
позволит своевременно обнаруживать 
места пожаров и ликвидировать их на 
ранней стадии. 

И это – верное решение. Недаром служ-
бы ЧС по своему значению имеют индекс 
101 или 01 по прежней градации. А было 
бы, как представляется, правомерным и 
необходимым оснастить лесное ведом-
ство области еще и беспилотниками для 
более оперативного противопожарного 
контроля территорий.

ПРОВЕРКА ГОТОВНОСТИ
Мачты видеонаблюдения для слежения за возникающими 
пожарами установят в лесных массивах Павлодарской области.

ПОМОЩЬ 
ПОСТРАДАВШИМ 
Помощь пострадавшим от 
лесного пожара жителям соседней 
области Абай, не так давно 
бывшей в составе ВКО, оказывают 
сегодня восточноказахстанцы. 
Неравнодушные жители региона 
собирают гуманитарку: продукты, 
одежду, мыло – кто что может...

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Крупные предприятия и организации ор-
ганизуют помощь по-крупному, отправляя 

большие суммы денег, которые направляются 
не только на оказание помощи пострадавшим в 
результате лесных пожаров, но и на устранение 
последствий стихии.

На этом формы помощи не заканчиваются. 
Помогают не только, кто как может, но кто чем 
может. Так, для помощи пожарным расчетам, 
работающим в зоне бедствия, работники 
Шульбинской гидроэлектростанции задей-
ствовали автотранспорт станции, автомобили 
в круглосуточном режиме поставляют воду 
и ГСМ для пожарных машин. Кроме того, на 
территории Шульбинской ГЭС организовано 
дополнительное круглосуточное дежурство 
персонала станции из состава аварийно-тех-
нических команд. 

– При пожарном депо Шульбинской ГЭС в 
обычное время круглосуточно дежурят два 
пожарных расчета. В настоящее время один 
из расчетов находится на постоянном месте 
дислокации для обеспечения защиты объектов 
гидростанции и поселка Шульбинск, второй 
откомандирован в зону пожарной опасности. 
На самой станции все работы проходят в пла-
новом режиме, – рассказали на предприятии. 

А Ученый совет Восточно-Казахстанского 
университета им. С. Аманжолова решил вы-
делить 10 образовательных грантов семьям, 
пострадавшим в области Абай. По словам рек-
тора вуза Мухтара Толегена, пожар в соседней 
области Абай – общая беда, поэтому каждый 
гражданин не должен остаться в стороне.



НА БИС!

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ
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ПАМЯТЬ

Серик БАЙТАНАЕВ, 
фото из семейного архива автора 

Мы с отцом, Амантаем Байта-
наевым, хорошо отдохнули 

в Доме писателей в подмосков-
ном Переделкино. Он меня 
впервые взял с собой, и мне было 
удивительно наблюдать воочию 
известных личностей, которых 
раньше видел только по телеви-
зору и читал их произведения. Я 
смотрел на них, что называется, 
во все глаза, с долей робости даже 
общался с некоторыми из них. 

«СИЛОС»… ДЛЯ БЭЛЫ 
АХМАДУЛЛИНОЙ

В столовой мы сидели за одним 
столом с Бэлой Ахмадуллиной. 
В обед она просила меня: маль-
чик, принеси нам всем «силоса». 
«Силос» – это нарезанные на от-
дельные большие блюда овощи: 
капуста, свекла, морковь, огурцы, 
помидоры. Запомнилась колкая 
шутливая эпиграмма, не знаю, 
кто ее автор: «И я здесь был, и, 
ев тушенку, стихи читал здесь 
Евтушенку». За точность вос-
произведения не ручаюсь, но 
смысл такой.

В то далекое милое время не 
было сотовых телефонов. В холле 
Дома отдыха стоял телефон – 
единственная связь с внешним 
миром. И сутками напролет его 
занимал поэт Николай Доризо. 
Его все ругали, стыдили, дескать, 
не ему одному надо звонить. На 
что он ответил однажды: умирать 
буду – звонить буду!

Среди напитков отдыхающим 
давали минеральную воду под 
названием «Бжни». Помню, Ва-
лентин Катаев шутливо декла-
мировал своим друзьям: «Бжни 
меня, и я вернусь, только очень 
бжни…» Ох, и веселый народ 
писатели.

Вспоминается Эдуард Асадов, 
фронтовик, потерявший на во-
йне зрение. Он всегда ходил 
прямо и уверенно, без трости, я 
всегда поражался, как он в абсо-
лютной для себя темноте знает, 
сколько ступенек надо преодо-
леть, сколько шагов надо пройти 
до выхода, сколько надо шагов, 
чтобы свернуть на аллею, где все 
прогуливались. Это без слов, на-
глядно показывало: война – это 
боль, это безмерные страдания. 

Я до сих пор сожалею, что в 
то время не было мобильных 

телефонов, можно было сделать 
селфи с легендарными людьми. 
Два аксакала, прошедшие сквозь 
пламень самой смертоносной и 
разрушительной войны, не лю-
били о ней вспоминать. Но обо 
всем по порядку. 

ТРИ ДНЯ В ДОМОДЕДОВО
Мы приехали в Домодедово, в 

предвкушении полета и скорой 
встречи с домом. В аэропорту 
отца окликнули:

– Амантай, тоже этим рейсом 
в Алма-Ату?

– Кемель, ты как, тоже в Мо-
скве?

– Да, вот с супругой проведали 
сына, он в МГИМО учится.

Я узнал друга отца, это был друг 
детства, писатель Кемель Токаев. 
Он приходил к нам в гости, а то 
и просто на обед. Он меня, как 
старого знакомого, похлопал по 
плечу. Рейс задерживали, вообще 
из-за погоды полеты отменили, 
в здание аэропорта народ все 
прибывал. Мы вчетвером заняли 
сидячие места, более молодые 
люди безоговорочно уступили 
аксакалам свои. Думали, часик-
два посидим и полетим домой. 
Ни у кого и в мыслях не было, 
что проведем мы в Домодедово 
целых три дня и две ночи.

Надо сказать, Москва и тогда 
требовала немалых денег. Обыч-
но перед отъездом тратились все 
деньги: на проживание, еду, по-
дарки родственникам. Оставляли 
разве что несколько рублей на 
такси, для проезда в Алма-Ате 
от аэропорта до дома. Эти день-
ги пошли на пропитание, мы 

ходили в буфет, пили чай, ели 
бутерброды. И эти деньги вскоре 
иссякли. 

Помню, на второй день ожида-
ния рейса возникло предложение 
поехать к сыну Кемеля-ага, чтобы 
пообедать, хоть как-то привести 
себя в порядок. Но объявить по-
садку могли в любой момент, и 
хорошая идея отпала сама собой. 
На последние взятые с собой в 
Москву деньги аксакалы тут же, 
в здании аэропорта, отправили 
телеграммы родственникам, с 
просьбой выслать переводом 
сумму на жизнь в непредвиден-
ной ситуации. 

Папа выслал запрос о переводе 
моей маме – Назиле Баймура-
товой. Мама работала на радио, 
главным редактором детско-
молодежного вещания. Чтобы 
заработать гонорар, многие из-
вестные писатели и поэты сами 
приносили маме материалы. Но, 
помню, мама говорила, когда 
Кемель-ага приходил к нам: «У 
вас вышла хорошая публикация 
для детской аудитории, под-
правьте ее для радио, нам такие 
материалы нужны».

Помню, когда какие-то хоро-
шие знакомые аксакалов пригла-
шали нас в буфет, это принимали. 
Я сегодня понимаю, ради меня. 
Жизненный опыт аксакалов по-
зволял им легко справиться, как 
сейчас говорят, с временными 
неудобствами, в нашем случае 
с пропитанием. Я уверен, что в 
последующем аксакалы отпла-
тили своим знакомым добром 
втройне. Помню, после нашей 
встречи в Домодедово я в би-

блиотеке брал и с интересом 
читал книги Кемеля-ага на за-
хватывающую криминальную 
тему. Но, главное, меня очень 
увлекали разговоры между собой 
двух друзей детства.   

ГОРЕЧЬ ВОЕННЫХ 
ВОСПОМИНАНИЙ

Сегодня аксакалам на двоих 
исполнилось бы двести лет. Они 
оба рано лишились родительской 
опеки, любви отца и матери, 
семейной теплоты. Детьми они 
остались один на один с не очень 
ласковым, порой, миром. На 
страницах их художественных 
произведений молодежь может 
найти ответы на многие вопро-
сы, понять, чем и как жили наши 
отцы и деды, что для них значила 
Родина. 

Они вспоминали учебу в 
интернате при Чимкентском 
свинцовом заводе. Там друзья, 
которые сидели за одной партой, 
вместе с аттестатом о среднем 
образовании получили путевку в 
жизнь. С непередаваемой тепло-
той они вспоминали, несмотря 
ни на что, счастливые и невоз-
вратимые годы. Вспоминали 
одноклассников, забавные слу-
чаи, например, мальчишеские 
набеги на близлежащие бахчи 
и сады. 

С особенным чувством аксака-
лы вспоминали старшего брата 
Кемеля-ага – Касыма. Он вос-
питывался в том же интернате, 
опекал и поддерживал младшего 
брата и его близких друзей. Вид-
но было, что и по прошествии 
десятилетий тяжело было все 
это вспоминать. Как брат Касым 
отправлялся на фронт, послед-
ние минуты прощания, когда в 
последний раз были вместе… 
Старший брат Касым, командир 
стрелковой части Советской 
Армии, пал смертью храбрых в 
бою… 

КАК БАУЫРЖАН МОМЫШ-УЛЫ 
ЖУРНАЛИСТА НАПУГАЛ

Не любили и неохотно друзья 
говорили о войне. Только пом-
ню, что на фронте солдаты не 
различали, какой ты националь-
ности – перед фашистской пулей 
все равны. Помню, один из них 
говорил, а они оба были офице-
рами, командовали небольшими 
воинскими подразделениями: 
в наступлении за один день я 
сменил трех ординарцев, огонь 
фашисты открывали губитель-
ный. Другой говорил: «А у меня в 
один день было четыре ординар-
ца, всех поубивало». А еще они 
с благодарностью вспоминали 
полевую кухню, говорили, на 
фронте кормили сытно и вкусно.    

Аксакалы были скромными по 
натуре людьми, не стремились 
к военной славе, хотя и вполне 
заслуживали ее. В их разговоре 
вскользь была затронута такая 
тема: почему в республике в те 
годы были в особом почете люди, 
которые в годы войны были пар-
тизанами? Конечно, они внесли 
вклад в общую копилку Победы. 
Но не весомее тех, кто открыто 
ходил в лобовые атаки на врага, 
в рукопашных схватках отбирал 
метры родной земли, кто добил 
фашистскую нечисть в их логове. 

Помню, они с юмором вспо-
минали случай, который произо-
шел между известным писате-
лем-фронтовиком Бауыржаном 
Момыш-улы и корреспондентом 
одного из иностранных изданий. 
Корреспондент задал вопрос: 
вам страшно было на войне? 
Фронтовик подумал и вдруг 
неожиданно схватил со столика 
нож и замахнулся на гостя: я тебя 
сейчас убью! Корреспондент в 
страхе забился под стол, а Бау-
ыржан Момыш-улы с улыбкой 
сказал: вот тебе сейчас было 
страшно, и мне было на войне 
страшно. 

С ЛЕГКОЙ РУКИ И…  
АВТОРУЧКИ КЕМЕЛЬ-АГА

Еще помню, как в аэропорту 
Домодедово Кемель-ага спросил 
меня: ты кем хочешь стать? Тог-
да меня родители нацеливали 
на одну определенную ими про-
фессию. И я рассказал об этом. 
Кемель-ага сказал мне: у тебя 
папа писатель, мама журналист, 
тебе надо пойти по их стопам, 
правда, писателем ты можешь 
и не быть, а журналистом быть 
обязан. И он вытащил из кар-
мана красивую авторучку, по 
советским временам большой 
дефицит, и подарил ее мне. Я 
этой ручкой, на зависть одно-
классникам, писал в школе, в 
том числе и сочинения по ли-
тературе. 

Наша эпопея в Домодедово за-
кончилась так. Аксакалы пошли 
на аэропортовский телеграф и 
получили денежные переводы. 
Тут же объявили посадку на наш 
рейс, мы сели в самолет и улетели 
домой. Когда пришло время и я 
заявил родителям, что не хочу 
ту профессию, которую выбрали 
они, а хочу стать журналистом, 
они, к моему большому удивле-
нию, восприняли это спокойно. 
Может, и у моего отца отложи-
лись в памяти слова друга, об-
ращенные ко мне: иди по стопам 
родителей.

Аксакалы вместе росли, оба 
выбрали нелегкий писательский 
труд и на этом пути всегда, как 
в детстве, поддерживали друг 
друга. Они любили свою землю, 
никогда не жаловались на свое 
родное государство, а когда при-
шла беда, защищали Родину с 
оружием в руках. Наверное, это 
и есть высший смысл патрио-
тизма. Жизнь и пример наших 
отцов вселяет уверенность, что 
патриотизм станет одной из 
главных составляющих нового 
Казахстана.

Взрослое 
детство, 
пороховая 
юность…

Одно событие, вернее, встреча запомнилась мне на всю жизнь. Прошел не один 
десяток лет, но она возникает передо мной, как будто произошла только вчера. 
Три дня в московском Домодедово из-за нелетной погоды предопределили 
мою судьбу, а жизнь и творчество двух уважаемых аксакалов до сих пор служат 
примером для многих поколений казахстанцев. Как верно замечено, память – 
это наша совесть. Она, как сила, нам нужна…

Друзья детства, коллеги по писательскому цеху Кемель ТОКАЕВ (справа) и Амантай БАЙТАНАЕВ  
после одной из официальных встреч в Доме правительства. Что-то вспомнили… 1975 год

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Жанар – из тех музыкантов, кото-
рые не почивают на лаврах, а 

несмотря на риск, идут к новым дости-
жениям. Пианистка открыта публике, 
которая хочет от артиста не только 
исполнения старых хитов, но чего-
то нового и свежего. Она не только 
виртуозно играет на инструменте, но 
и свободно ведет концерт, образовы-
вает публику. Доступным и образным 
языком говорит об особенностях 
исполняемых произведений, интерес-
ных фактах из жизни композиторов.  

Новой разноплановой программой 
пианистка еще раз показала, что 
одинаково хорошо чувствует музыку 
разных эпох и разных стилевых на-
правлений. Первая часть концерта 
объединила музыку классиков укра-
инского и русского романтизма, Ни-
колая Лысенко и Сергея Рахманинова. 

Такое соседство Жанар объясняет 
не политическим моментом, а про-
фессиональным интересом к новым, 
никогда ранее не исполнявшимся ею 
произведениям. 

Во второй части концерта прозвуча-
ли редко исполняемые произведения 
французских композиторов Альбера 
Русселя и Лили Буланже, музыка здрав-
ствующего венгерского авангардиста 
Дьердя Куртага и совсем новое со-
чинение американца Брайана Филда. 

По словам Жанар Сулеймановой, 
выбор программы определялся 
стремлением показать целостность 
мирового культурного пространства. 
Пианистка поделилась историей по-
явления в концертной программе 
написанного в 2022 году произве-
дения Б. Филда «Cтрасти по нашей 
измученной планете»: «Брайан Филд 
искал всестороннего музыкального со-
трудничества и как-то нашел меня. Он 
решил создать проект, посвященный 
изменениям климата и экологическим 
угрозам на планете. Создав фортепи-
анный цикл из трех пьес, композитор 
хотел, чтобы в проекте участвовали 
пианисты из разных стран». 

Заложенные в произведении Брай-
ана Филда смыслы и идеи Жанар 
Сулейманова считает актуальными и 
для Казахстана.

В потоке музыкальных идей
В алматинской Казахской государственной филармонии 
им. Жамбыла недавно состоялся сольный концерт 
лауреата международных конкурсов, пианистки 
Жанар Сулеймановой «В потоке времени. Традиции 
и современность». Прозвучали малоизвестные 
фортепианные произведения композиторов XIX-XXI веков.
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